TENDENCIAS DE LAS ÚLTIMAS DECISIONES DE LA CORTE INTERAMERICANA DE DERECHOS HUMANOS

CLAUDIA L. MARTIN

I. INTRODUCCIÓN

El presente articulo tiene por objeto reflejar la tendencia reciente de la jurisprudencia de la Corte Internercana de Derechos Humanos, a partir del análisis de sus últimas sencia: Después de las celebres decisiones en los casos Veliasques Rodriguer y "Codines Cruz", la Corte ha tenido la opertunidad de entender en, al menos, nueve casos y actual-operativa de celebrade en compositoria de la Corte se ha caracte-

rizado por un excesivo formalismo en el cual ésta ha privilegiado el nailistio de cuestiones procesales por sobre la interpretación del contenido de los derechos consagrados por la Convención Americana sobre Derechos Humanos. En la práctica, la Corte ha delicado gran parte de su eceso tiempo a investigar de nou los hechos alegados en cada caso, en desmedro de la labor resilizada por la Comisión durante la primera etapa del tramite de la petición.

 Directora del Proyecto para la Eleberación de un Repertorio de Jurisprudencia del Sistema Interamericano de Derechos Humanos, Center for Hussan Righta and Humanitarian Law, Washington Callege of Law, American University. La posición de la Corte Interamericana, contraria a la outoptada por su por en el sistema europou—donde la Corte normalmente acepta el establecimiento de los hechos que ha realizado la Comissión— ha significado que la inderpretación de las cuestiones de fondo hayen pasado a ubicarse en un segundo plano. Como consecuenta de ello, y como se verá a como contrationa de ello, y como se verá a Corte, regional carsos, en general, de rigor analítico y resulta en muchos casos contradictoria con sus propios recedentes.

Por razones de espacio, este artículo incluye solamente el asporta de las cuestiones de fondo consideradas por la Corde en sus decisiones más recientes, especificamente en los casos "Neira Alegría o' Perú", "Caballero Delgado y Santana o' Combia", "Blake o Guatemala", "Cene Lazogo o' Nicaragua", excluyendo, por lo tanto, cuestiones procesales vaouellas reliziava a repararjones.

En la primera sección se analiza la cuestión de la atribu-ción de responsabilidad internacional bajo el artículo 1°.1 de la Convención Americana, en particular las conclusiones de la Corte en el caso "Caballero Delgado y Santana" en relación a la obligación de garantizar. En la segunda sección, se considera el nuevo desarrollo iurisprodencial en el caso "Neira Alegría". en el cual se estableció por primera vez la existencia de privaciones arbitrarias de la vida como resultado del uso excesivo de la fuerza. En la tercera, se discuten las últimas decisiones de la Corte en materia de desapariciones forzadas, especial-mente los casos "Caballero Delcado y Santana" y "Blake". A continuación, se analiza la cuestión del hábeas cornus como el recurso efectivo para proteger los derechos a la libertad personal, integridad personal y a la vida, planteada en los casos "Caballero Delgado y Santana" y "Neiza Alegria". Finalmente, en la última sección, se revisan las conclusiones de la Corte en el caso "Genie Lacavo", principalmente en lo relativo a la obligación del Estado de proveer recursos efectivos que se tramiten respetando las garantías del debido proceso.

Otras cuestiones relevantes, que no pudieron ser incluidas en el presente artículo, pero que se sugiere que el tector tome en consideración a fin de contar con una visión completa de los temas de fendo analizados por la jurisprudencia reciente de la Corte son los siguientes la incompatibilidad de leyes con la Convención Americana sobre Derechos Humanos el valor lesal de las remonadaciones de la Comisión; y

DOSSIBE PROTECCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 479

finalmente, el análisis de la Corte en materia de costas, principalmente en relación a los honorarios de los abogados de las victimas.

II. ATRIBUCIÓN DE RESPONSABILIDAD INTERNACIONAL A UN ESTADO BAJO LA CONSENCIÓN AMERICANA

La costidio de la articujorio de responsabilidad internacionia a un Bitado also la Corvención Americana se planterciana a un Bitado also la Corvención Americana se plantercasa en los casos "Velásquez Rodriguez" y "Godiciae Cruz", ambito contra Hondravi. En fosto, i. Citro debia establecpor las desgaráciones forestada de Manfrado Velásquez Rodriquez y Sall Coldina Cruz, las casale habitan sido prepertadopor agente publicos o por cruz personas que actualana persacuano, establació los principios segrin los cualves e posibis, a partir de la aplicación del articolo "11 de la Convención Arxi-Estado Parte, generados o responsabilidad internacional."

En los últimos años, la Corte ha analizado nuevamente la cuestión de la atribución de responsabilidad bajo el artículo l'.1 de la Convención en los casos "Gasparam Panday" y Chablero Diegolo y Sentana". Nuevamente como tortura, privación arbitraria de la vida y desaparacionos foradas, perpendada por agentes pubboso o utora grupo privados atuando on el apoyo a tolerancia de catos. La jurisprudental receivar texes en relación con los asubardos on los asubardos en sua texes de la caso de la ca

³ Corte Interamericana de Derectos Humanos tro adelante, CADH, "Velásquez Redriguer", ambreia del 29-VII-1988, Serie C, anol (1898), CADH, aso "Goluses Cru", ambreia del 29-VII-398, Serie C, serio 5 (1999).
² CADH, pase "Gameram Panéss", gentescia del 21-1894, Serie C,

nro. 16 (1994).

3 C.I.D.H., caso "Caballero Delgado y Santana", sentencia del S-XII-

LECCIONES Y EN

480

primeras decisiones contra Honduras y ha demostrado una tendencia restrictiva y menos favorable para la protección de los derechos humanos en nuestro hemisferio. A fin de discutir esta tendencia, en esta sección sinalizaremos la sentencia sotre el fondo en el caso "Cabaliero Deligado y Santana" por ser la última decisión en la cual esta cuestión ha sido resuelta por la Corte.

La Corte Interamericana en el caso "Velásquez Rodri-

guez" señaló: El artículo 1º.1 es fundamental para determinar si una violación de los derechos humanos reconocidos per la Convención puede ser atribuida a un Estado Parte. En efecto, dicho artículo cone a cargo de los Estados Parte los deberes

fordamentales de respeto y de garantia, de la medo que tedo menocollo a los derechos humanos reconocidos en la Comencia de la deservación que pueda ser atribudo, según las reglas del Derecho internacional, a la acción u omiside de cualquier autoridad poblica, constitoy un hecho imputable al Estado que compromete su responsabilidad en los términos previstos por la mismo. Occupante

Cuando la Corte hace mendón a las "reglas de Derecho internacional", se refiere a los principios que rigen la atribución de reaponsabilidad a los Stados en el derecho internacional contemporane, los cuales se encuentran siendo codificados por la Comisión de Derecho Internacional de las Naciones Unidads? El proyecto de codificación stabilece que todo acto lícito internacional de las responsabilidad internacional. Seguidamente, establece que todo acto lícito internacional de un Estado compromete su seponsabilidad internacional. Seguidamente, establa que un

4 c. 1.0.1. c. sao "Videopues Rodrigues", idem nota 1, par. 136. También no 2.0 m., son Goldinae Cruz", simo mato 1, par. 130. También no 2.0 m., son do Goldinae Cruz", simo mato 1, par. 130. **

1 Properto de Arrandos serbe la Cadificación de las Nomes sobre Rodrigues de 130 m. 130 m.

⁶ Art. I' del Proyecto, en Yearbook of the International Law Commission, 1973, vol. II, United Nations, New York, 1975, us Doc. A/9010/ Rev. I, poir, 179.

DOSSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DEFECHOS NUMANOS 481

acto ilicito internacional se configura cuando: 1) una conducta consistente en una acción u omissión es imputable a un Estado bejo el derecho internacional, y 2) dicha conducta constituye una violación de una obligación internacional asumida por el Estado:

La pririprodensi desarrollada por la Corte en el cuso Velasque Ródigues e consistente en los tentajos de codificación desarrollado por la Comisión de Derecho Internacional de Hotomose Utudas. En defou, el deber de Tespetar coltente de Hotomose Utudas. En defou, el deber de Tespetar coltente participado de la propera de Estado un acto licito que resulte de la sectio un omisión de sua apentace o do strue actores que articio prevaluta del propera de la section de la section de la section de la section de la consistencia de la section de responsabilidad internacional, al estadore las condiciones a portir de las cuales es posible determinar cuando un Estado Parte en la Convención Americana ha voldos las colligicaciones.

La Corte ha establecido que la obligación de "repretar" sensità transpredien en todo coto en el ciul una conducia, ese deta usas ecidin i consision, persperado por un érgano o funcionario de la companio del compan

⁷ Art. 3º del Proyecto, idem note 6, pág. 179. En la explicación que acompaña al artículo, la Comisión de Derecho laternacional las define como el elemento subjetivo y el elemento objetivo, respectivamente. 8 C.I.O.H., caso "Velásopare Redriguez", idem nota 1, parr. 109 y caso.

^{*} c.r.o.m., caso "Velasquez Redriguez", idem nota 1, parr. 169 y ca "Godinez Cruz", idem nota 1, parr. 178.
2 feen naire. 170 y 179 remoctivamente.

¹⁰ Idea narra 173 y 183, respectivamente.

dos por la Convención ha tenido lugar con el apoyo o la tolerancia del poder público o si éste ha actuado de manera que la transgresión se haya cumplido en defecto de toda prevención o impunementa"¹¹.

Un Estado Parte bajo la Convención es imputable no sólo por las violaciones perpetradas por agentes públicos o por personas que actúan prevalidas de los poderes que ostentan por su carácter oficial. Según la Corte:

...un becho litoto violatorio de los derechos bumanos que no resulte imputable directamente a un Estado, per ejemplo, por ser obra de un particolar o por no haberas elentificado al autor de la transgressia, puede acarrear la responsibilidad internacional del Estado, no por ese heche en si mismo, sino por falta de la debida diligencia para prevenir la violación o para tratarla en los términos requesirdos por la Convención! Y

En cuanto a la obligación de garantizar, la Corte ha estalación que testa "niglicar el obber de los Estados Parte do organiara tódo el apartico patiernamental y, un general, todas las edu poder publica, de manera tal que seam capace de sarquira juridicamente el liber y pleno ejercicio de les derechos lumanos." Esta deligicación nutivos el estere de los Estados Juntanos, de investigar seramente con los medios a su alcumanos, de investigar seramente con los medios a su alcumanos, de investigar seramente con los medios a su alcumanos, de investigar seramente con los medios a su alcumanos. De la complexión de la complexión de la contra de la complexión de la su juriención a fin de identificar a los responsables, de inuna adecuada responsable.

En el caso "Caballero Delgado y Santana" se denunciaban las desapariciones forzadas de laidro Caballero Delgado y Maria del Carmen Santana, el 7 de febrero de 1999, perpetradas por miembros del Ejército de Colombia y por varios "paramilitares" que actuadan hajo sua órdenes!³.

^{11 64....}

Idon, parrs. 172 y 182, respectivemente.
 Idon, parrs. 166 y 175, respectivemente.
 Idon parrs. 174 y 184, respectivemente.

³⁵ C.L.D.H., caso "Caballero Delgado y Santana", idem nota 3, parr. 3.

DOSSIER PROTECCIÓN DITERNACIONAL DE LOS DERECHOS REMANDRE 483

En el tema concreto de nuestro análisis, la Corte concluyó que la desaparticio forzada de Caballero Delgado y Santana había sido perpeterada por miembros del Ejercito colombiano por "diviles que actuaban como militares", estableciendo de este modo que Colombia había incumpido ao solipación de respetar los derechos coasagrados en la Convención⁴. Al analizar la obligación de garantizar, sis mehargo, la Corte utilizando

un razonamiento jurídico deficiente concluyo:

En el caso que se examina, Colombia ha realizado una
investigación judicial prolongada, no exenta de deficiencias,
para encontrar y sancionar a los responsables de la detencia

para entontrar y atentomar a los responsables de la detención y desaparición de lisidra Caballero Delgado y Maria del Carmen Santana y este proceso no ha terminado.

Como lo sostuvo la Corte ""lejn cierros circunstancias busde novaltar difícil la insentimación de hachas oue atendes.

contra develas de la persona. La de investigar e, como i nel presente, ima oblegación de meios comportamiento que ne es incumpidas por el solo hecho de que la suestigación no proterio de la compositione. Si un trobaro, para guerdiztar plenamento de la compositione de la compositione de es sufficiente que el Cobierno empresada una investigación y ratta de suscionar a los culpalites, sian que se necesario que toda susta actividad del Cobierno culmine en la respensión la sulterior de la compositione de la compositione de porte a la compositione de la compositione de Por tanto, a la publica resusando Colombia la contecuerare.

cias de las violationes realizadas por sus agentes, ha dejado de cumplir las abligaciones que le impone el ...artículo 1º.1 de la Convención**. Sorprendentemente, la Corte conitió determinar si el Rs-

tado colombiano habís cumplido con el primer deber de la obligación de garantizar cual es el de "prevenir razonablemente" que violaciones graves como la desaparición forzado ocurran en el ámbito de su jurisdicción.

Resulta interesante cora el análisis resaltar las conclu-

siones a las que arribó el juez Nieto en su disidencia en relación al deber de los Estados de prevenir razonablemente violaciones de los derechos humanos. En este sentido, señalo:

¹⁴ Idem, párra 53 y 54. 17 Idem, párra 57-59.

484

La pulsara "razonablemente" califica el deber de prevención y la sido explicada pre la Corte cuando dijo que la "obligación de prevenir es de medio o compartamiento y no se dessuestra su incumplimiento por el mero hecho de que un derecho haya sido violada...".

o violano....

En este expediente no está prebade que tales disposiciones "rasonables", enderecados a prevenir hecino de cata naturaleza, no asistan o esistándo no hayan sido aplicadas. En cambio, de el resulta que el hecho sub indice probablemente fue producto de un oficial al que luego se comprado que padecia perturbaciscos ementales, lo que seguramente sobrepasa las eventuales medidas de prevención esistentes²⁴. Un análisis más detallado de los hechos que la Corte en-

contró probados en el expediente y de los testimonios de las personas que destauron en el cazo, pareceiran sugerir una conclusión contraria a la del juez Nieto Navia y demostrar que la omisión de la Corte no es un mero detalle juridico. En efecto, servin surce de la sentencia, la Corte concluvó

que estaba establecido que militares y paramilitares actuaban en concierto para cometer delitos y que las desapariciones de Caballero Delgado y Santana no eran el primer becho de esta naturaleza en el cual se encontraban involucrados? Por otro lado, consideró probado que el lugar donde se babían perpetrado los bechos era en la éneca ene éstos ocurrieron "una zona de intensa actividad del Ejército, paramilitares y guerrillerus 36. Un testigo que declaró ante la Corte señaló que había sido detenido y torturado un día después de las desapariciones de Caballero Delgado y Santana por el mismo grupo de personas involucrado en la perpetración de las primeras²¹. Este testigo también indicó que existía una relación directa entre los perpetradores y una base militar asontada en la zona, pues durante su detención los primeros se comunicaron por radio directamente con ésta para informar "que tenían capturado a otro" y pedir instrucciones77. Mientras lo tortu-

¹⁶ Iden, voto disidente del juez Nieto Navia

¹⁹ Idem, parr. 53.

²⁾ Idem, testimonio de Javier Páez, párr. 38. 22 Idem

DOSSIES: PROTECCIÓN ENTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 485

raban, le preguntaban dónde estaban los otros guerrilleros y le dijeron que el día anterior habían capturado a dos de ellos? Un segundo testigo, quien nompañó a la esposa de Isidm Caballero Delgado a la base militar para averiguar si éste y la Sra. Santana se encontraban alli detenidos, declaró que el comandante en jefe de dicha base, coronel Velandia Pastrona. luego de negar la detención de las victimas señalo que *nor alli se movia la contraguerrilla que es un ejército especial que combate a la guerrilla 24. Otro testigo, reconocido como uno de los paramilitares que participaban en el grupo que desapareció a las víctimas, manifestó que la operación había sido planeada en la base militar mencionada, en coordinación con el comandante de la Quinta Brigada del Ejército²⁵. Si bien los dichos de este testigo fueron contradictorios en varios puntos, éste señaló en varias ocasiones que habían actuado bajo órdenes de oficiales superiores del Ejército de Colombia. Por otro lado. la Corte no declaró su testimonio inválido sino que lo utilizó para probar que las desapariciones forzadas de Caballero Delgado y Santana habían sido pernetradas nor miembros del Ejército colombiano y varios civiles que rolaboraban con ellogis

Les bebos y testimenos mencionados, más que probar que la desparcione de las vectimas finera el resultado de usa testamen forma el resultado de usa destamen forma el resultado el testamento de la vectima de la composición del la composición del la composición de la composición del la composició

²³ Idem

²⁴ Idem, testimenio de Guillermo Guerrero Zambrano, párr. 39.

²⁵ Idem, testimonio de Gonzalo Arian Alturo, parre. 47 y 50. 26 Idem, parr. 53

por el Ejército" colombiano27. El segundo, procurador delegado nara los Derechos Humanos en la Procuraduría General de la Narión, declaró que en Colombia "de 1983 a 1994, hubo 1.947 desapariciones forzadas atribuidas a funcionarios públicos y cerca de 1.650 no han podido ser resueltas" y "que alcanzó su

pico en los años 1988, 1989 y 1990°25

La gravedad de la situación de los derechos humanos en Colombia nara la énoca en la cual estas bechos ocurrieron era publicamente conocida y denunciada por organizaciones no eubernamentales como Americas Watch²⁸ y Amnistía Internacional. Ambas organizaciones en sus informes relativos al não 1989 senalaban que en Colombia existía una situación de graves y masiyas violaciones a los derechos humanos que se originaban como producto de la violencia en la cual se encontraban involucrados múltiples actores, especialmente grunos paramilitares, las fuerzas de seguridad y las Fuerzas Armadas, grupos armados irregulares y los carteles de la drogazo. En 1990 Americas Watch indicaba que en 1989 se habían producido alrededor de 3.200 muertes como resultado de la violencia política imperante en Colombia, las que incluían masacres, ejecuciones extrajudiciales y desapariciones forzadas*. En materia de desanariciones solamente se denunciaba que entre 1985 y 1988 se habian producido 1.012 desapariciones, 318 en 1989 v 465 desde enem de 1990 a marzo de 1991# La misma organización señalaba que si bien esta situación de masivas violeciones a los derechos humanos no ere el resultado de una politica planificada desde el Gobierno, existía una omisión del Estado de adoptar las medidas necesarias para prevenir que hechos de esta naturaleza ocurrieran y que los responsables de

²⁷ Idea, testimonio del general Juan Salcedo Lora, parr. 46.

^{26 /}dem, testimonio de Hernando Valencia Villo, páry, 44. 26 En la actualidad, esto organización se llama Human Rights Watch

²⁰ Vid. on este sentido, Americas Watch, The Killings in Colombia, 1989: Amnesty International Report 1989: section sobre Columbia 31 Americas Watch, La "Guerra" contra los Drosus en Colombia, 1990.

pág. 18 32 Human Rights Wetch Americas, The Political Murder and Reform in Colombia, 1992, per 33

DORSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 487

las mismas fueran debidamente identificados y sancionados por estos delitos²³. Según los informes de Americas Watch y Amoistia Inter-

nacional, habita numerosas proubas que denostroban que las vinicaciones a los devecidos bumanos empreptiradas en un vinicaciones a los devecidos bumanos empreptiradas en la vinicación de los fluerass de seguridad o la Fuersa Armadias de Cobalculares a los seguridad o la Fuersa Armadias de Cobalculares a los seguridad o la Fuersa Armadias de Cobalculares de Seguridad o la Fuersa de Cobalculares de la Companio de Cobalcular de la Comisión publicado en 1963²⁰, no la uniforma de la Cobalcular de la Comisión publicado en 1963²⁰, no la cualos se colhes el període con que construeran de despericiones de Caballero Diagles de la que excurriente na desaparicione de Caballero Diagles de la que excurriente na desaparicione de Caballero Diagles de la que excurriente na desaparicione de Caballero Diagles de Caballero Diagles de la que excurriente na desaparicione de Caballero Diagles de la fuersa de la comisión de la

La Corte Interamericana en el cuso "Velasquez Rodrigoriestida que de acuerdo a la edisposita de grantizar, los Etados tienen el debter de "repenitar tudo el apartea gubernales. Estados tienen el debter de "repenitar tudo el apartea gubernales en armifistra al ejercito del polego religido, de manera la que sean capaces de asegurar junticamente el libre y plens ejercitos de las derechos humanera". Laga de analizar los estados en la composita de la composita de la composita del de defendido a cuerpor repenitos que impanemente practicados la tortura y desentatos representadas por al mismo autiva visiación del deber de prevendere", sil en el cuar Challeton mantes deberta balen l'agos de sucestante de que la custamento deberta balen l'agos de la concelho de que la custamta del conseguir de la conseguir de la conseguir de la conseguir de mentos deberta balen l'agos de la concelho de que la custam-

30 Americas Watch, idem nota 30, pags. 4-5 y 39-42.

Americas Watch, adem note 39, pags 4-5 y 30-42.
Americas Watch, adem note 30, hospital Watch, idem supre.
Report of the Working Group on Enforced or Involuntary Disoppearances, EXN AIPSSVIS/Add.1, tm, citado en Astoricas Watch, idem note 30, pie 77.

nota 30, pág. 77.

36 Vid. Segando Informe zobre la Situación de las Derechos Hamanase en Colombia, ota/Ser-Li Vill.84. Doc. 39 rev., 14:X-1933, secrianes relativas a los derechos a la libertad y seguridad personal, a la integridad personal y a la vida.

37 C.LD.E., caso "Velésquez Rodriguez", idem nota 1, párz. 166; C.I.D.E., caso "Godinez Cruz", idem nota 1, párz. 175. 38 dem notra. 175 y 186, respectivamente. ---

cia de grupos de militares y paramilitares que perpetraban desaparticiose foradas y totrars, con el appoyo el tolerancia de instituciones publicas del Estado como las Puetras Armádas, configurado una consisión de este Estado de organizar el aparato gubernamental de manera de garantizar el libre y pleno ejercicio de los derechos humanos en su turisdicción.

En cuanto a la obligación de liverstigar y sancionar, como se señala provisionente, la Corte consideré que, no obstante las señalad provisionente, la Corte consideré que, no obstante las señalados de la detendir de la considera del considera

De la jurisprudencia de la Corte no surge claramente cudi es el statidar que debe aplaciera para determinar caisola de est estatidar que debe aplaciera para determinar caisola cumpida por un Estado, a pesar de que la investigación realizada no hayas delenio un resultado satisfactora. La Corte el caso Vedesquer, sin embargo, sentad que si el suparno un estado de la comparción de la caso Vedesquer, sin embargo, sentad que si el suparno un estado de la comparción de la caso de la comparción de la comparción de la comparción de la caso del caso de la caso del caso

A fin de investigar las desapariciones forzadas de Cabaliero Delgado y Santana, se iniciaron das procesos penales en

³⁹ Idem, párrs. 176 y 187, respectivamente. ⁴² Idem, párrs. 177 y 188, respectivamente. la jurnisticcion interna de Colombia: uno en el forro ordinario y el segundo en el foren militar. Se importante señalar en este punto que en 1989 el Codigo Penal Militar de Colombia establecia que correspondia a la jurnidocion militar entender establecia que correspondia a la jurnidocion militar entender turos de las Fuerzas Armedas, fuercas por miembras secutivos de las Fuerzas Armedas, fuercas por miembras de constitución de las Fuerzas Armedas, fuercas por miembras de colettos comunes ejecutados en cumplimiento del astroició. La jurnidición militar en este materia fue posterioriente induida en el articulo 222 de la Constitución de 1931, el que induida en el articulo 222 de la Constitución de 1931, el que

El proceso penal iniciado en 1989 en el fuero ordinario culminó con la absolución de los imputados y decretó su libertad inmediata, no obstante haber sido éstos identificados en "fila de personas" por un testigo que declaró que eran los autores de las desapariciones forzadas de las víctimas y de su propia detención y tortura, ocurrida un día después de la perpetración de las primeras¹². Este proceso fue posteriormente reabierto en 1992 como consecuencia de la acusación realizada por uno de los imputados contra su hermano, el que posteriormente se demostró había fallecido. Finalmen-te, la causa fue reactivada dos años después por solicitud de los familiares de las victimas, con base en la declaración rendida nor un funcionario de la Fiscalia General de la Nación, según el cual uno de los principales imoutados le había "narrado hechos" que lo incriminaban junto a otras nezonas de los delitos investigados. Esta información, no obstante estar a disposición de la Fiscalia desde septiembre de 1992^{ec},

41 Vid. Americas Watch, idem nota 30, page. 91-92.

Constitución Palitica de Calentina de 1991. El nr. 221, nodificade on 1905, prev. The los dellos controltas per los mismostros de la Postara Pablia en servicio activo, y en relación con el mástro servicio, concerrán las cortes marsilates o tribunales influentes, con arrepcio a bas perecepciones del Cedigo Penal Militar. Tales cectes o tribunales estarans, integrados per mismientes de la Portara Pública en escrivio activo con estaran integrados per mismientos de la Cedigo Penal Militar. Tales cectes o tribunales estarans integrados per miento venir.

© CLOM, casa "Cabelletes Delgado y Santana", idem nota 3, párs. 31 y voci disidante del puer Nieto Nevira.

⁴⁴ Idem. 45 Idem.

⁴⁶ Idem. parr. 47.

490 LECCIONES Y ENSAYOR

no fue incorporada a las actuaciones judiciales hasta que dicha medida fue requeriás por la parte civil en 1994. Al momento en que la Corte adoptó au decisión más de un año después —diciembre de 1995— el proceso se encontraba aún en trámite.

El prurece en la jurisdicción militar lus archivado por cusionalmente custo messe después de haber comenzado, por consideranse que no existán pruebas de participación de particiones de las victimas⁴². El mismo fei nicitado por detecue del cuelcia corceal Victimas⁴³. El mismo fei nicitado por detenes del teniente corceal Viclandis Pastransa⁶³, comandante en de a cargo de la base militar rospe destruos estabas mediseles acrospes de lase militar rospe destruos estabas medisseguin declaraciones del principal imputado en al juico en direr corfinanto, de plainfare en coordinación; con cortes delfrero corfinanto, de plainfare en coordinación; con cortes del-

De acuerdo a los informes publicados por Americas Watch y Amistia Internacional act omo el informe espetial de la Comisión Internamericana de Devechos Humanos, la comisión del Estado de investigar seriamente y sancionar a los responsables de las desaparáciones de Caballero Delgado y Santana no fise un incidente aislado en el marco de la situación existente en Colombia en el período en que estos hechos ocurreren.

En efecto, Americas Watch sedalaba que en 1989 el Golsiero de Colombie emprendis acciones concretas contra los grupos poramilitares operando en el país, principalmento reconocimiento legal a los grupos de autodefensa y permitis que el Ejercito los armaras "Sin embargo, éste se nego a uniforta la virculación que estatis entre los grupos paramilmirir a virculación que estatis entre los grupos paramilgraves a los derechos humanos, no cotatante la existencia de abundante prosbes que así lo demotrados." Para el Colbiero,

⁴⁵ Idem. voto disidente del juez Nieto Navia.

⁴⁹ Idem. 49 Americas Watch, idem nota 31, pág. 14.

⁵⁹ Idem.

por lo tanto, dichas violaciones cran únicamente responsabilidad de grupos privados y en consocuencia, la persecución judicial se enfocaba casa de manera exclusiva en las miembres civiles pertenecientes a dichos gruposa". Los agentes de las fuerzas armadas involucrados en apoyar logisticamente a los grupos paramilitares y de organizar y planificar la perpetración de las ejecuciones y desaparáciones forzadas nuoca eran investizados ni sur responsables debidamente.

sancionados⁵².

Per etro Indo, la competenca coteguda a la jurisdiccioni mileta pura entender en cibica conceida por la fuerza de cuita tracela de mileta pura entender en cibica conceida por la fuerza de cui ateolota impunidad de los apentes del Estado troubera de la perpeticioni de frenevo coloticosa de la devendo humano. Estado de la persenta del Estado troubera de la conceida de la minista indicenta de la conceida de la minista indicenta de la conceida de la minista indicenta de la conceida de mendo y en morbos cono, quanes habitan plantifica conceida de mendo y, en morbos cono, quanes habitan plantifica mendo de la conceida del la conceida de la conceida de la conceida del la conceida del

los hechos del caso "Caballero Deigado y Santana", por los tanto, se emmeran en este contexto de impuniad y demuestran que en el mismo, al igual que en otros casos del milar anturaleza. Colombas incumplió su obligación de investigar y sancionar a los responsables de las desaparicion forradas el las victinas. En primer lugar, el Estado omitio investigar serámente y como un deber jurídico propio los hechos dehuncidos. Ja investigación de los tribonales del hechos dehuncidos. Ja investigación de los tribonales del propio del como del consenso de la consenso del consenso del consenso del memo del consenso consenso del consenso

⁶¹ Idem. 50 Idem. páro. 28-29.

⁵² Americas Watch, idem nota 30, pág. 90. 54 fdem, pág. 92.

so Comission Intersemericana de Derechos Humanos, idem nota 36, pag. 93.

462 LICONOME TO MATERIA DE LICONOME TO MATERIA DE CIVIL PER OPRIBIANO DE CIRCO DE CITA DE CITA

En segundo lugar, la investigación adore la participación de festras militarses en la comissión de las desagariciones forzadas de Caballiero Delgado y Santana fue realizada por un robusal del harco multar, que no deviden iniguna gazuntia de aproposiciones de la companio del com

del proceso hasta diciembre de 1995, fecha de la sentencia de

La comclusión de la Certe en relación a la nolipación de invertigar y sancionar a los responsable es inconsistente con los hechos que surgen del caso y, en la práctica, cres un predente regastivo para la determinación de cualado un Estado develue de la companio del companio d

En última instancia, en cuanto al tercer elemento del deber de garantizar, la Corte concluyó que Colombia, al no haber reparudo a los familiares de las víctimas, había incumplido con

DOSSER PROTECTION INTERNACIONAL DE LOS DESECUOS MINANOS 499

las obligaciones que le impone el extículo 1º 1 de la Convención Obviando considerar si en el ámbito interno es posible otorrar una compensación sin un proceso en el que se establezco la resnonsabilidad civil del demandado, resulta relevante discutir si para el caso de que Colombia hubiese reparado a los familiares de las victimas, sin investigar y sancionar a los resnonsebles, esta circunstancia hubiese sido suficiente nera eximir su responsabilidad internacional. Varias decisiones recientes de órranos internacionales sobre derechos humanos parecerian sugeriz una posición controria. Por ejemplo, el Comité de Derechos Humanos de Naciones Unidas en el caso "Bautista de Arellana of Colombia" on al cual se denunciaba la decamarición formada de la víctima, estableció que la reparación del Estado por actos de sus agentes no es suficiente para eximir al Estado de su obligación de investigar y sancionar a los responsables de hechos de tan grave naturaleza como aquellos que afectan el derecho a la vidat. A igual conclusión paracen haber ilegado la Corte Europea de Darachos Humanos en el caso "Aksov us Turkey's y la Comisión Interamericana en su último informa sobre la situación de los derechos humanos en Colombia²⁶. La Corte tendrá la oportunidad de analizar la cuestión

de la atribucion de responsabilidad bajo el artículo "1.1 de la Convención nuceramente en las decisiones sebre el fondo en los casos "Castillo Paéz o Perú", "Paniagua Morales y otros de Guatemaña" y Palíace d'Oustemaña", en los cuales es alegan violaciones graves a los derechos humanos como desapariciones firardas y ejecuciones atrajucioles. Es de capara que en es firardas y ejecuciones atrajucioles. Es de capara que en ten de la capara del capara de la capara del capara de la capara de la capara de la capara de la capa

 ^{*}Bautista de Arellana st. Colombia*, Communication nro. 563/
 1993, UN Doc. CCPR/C35/D062/1983 (1995).
 Case of "Algoy or Turkey", Judgment of December 18, 1996, pkrr. 98.

M. Informe Annual de la Comisión Interomericans de Derechas Humanas, 1995, 02:45er.LVVII.95, Doc. 7 rev., 14-III-1997, page, 683 y 701.

III. PRIVACIÓN ARBITRARIA DE LA VIDA COMO CONSECUENCIA DEL ISO EXCESIVO DE LA PUERZA

En el caso "Neira Alegría o' Perú", la Corte estableció por primera vez en su jurisprudencia la existencia de privaciones arbitrarias a la vida como consecuencia del uso excesivo de la fuerra, en violación del artículo 4º 1 de la Convención Americana²⁰. En este caso se denunciaba la presunta desaparición de Victor Neira Alegria, Edgar Zenteno Escobar y William Zenteno Escobar, luego de un amotinamiento de presos ocurrido el 18 de junio de 1986 en el establecimiento nenal San Juan Bautista —El Frontón—, donde se encontraban deteni-dos en calidad de procesados por el delito de terrorismo⁶⁰. Según se alega en la demanda, el Gobierno de Perú delegó en el Comando Coniunto de las Fuerzas Armadas el control del penal y la develación del motin⁴¹. De acuerdo a la prueba producida ante la Corte, especialmente un informe preparado por una comisión bicameral del Congreso peruano que investigó los sucesos del cenal, las Fuerzas Armadas demolieron el pabellón donde se encontraban amotinados los presos mediante el uso de carras de dinamita colocadas en las columnas exteriores del edificio causando como consecuencia la muerte de al menos 111 reclusost? La evolosión final que demolió el penal se produjo luego de la rendición de los amotinadosso.

Shre la base del informe mencionado y la declaración de varios sestigos, la Corte considerer probade que la fuerza militar utilizada a fin de develar el motir del penal San Juan Boutista fice desproporcionada en relación con el peligro existente, que hubo falta de interés en el reseate de las reclusos que quedaran con vida y que no se usó la debda ditigencia para identificar los cadáveres de aquellos que resultaron meretro como consecuenta de la demolición.²² Asimismo con-meretro como consecuenta de la demolición.²² Asimismo con-

⁵⁹ C.I.D.E., caso "Neira Alegria y otros", sentencia del 19-l-1986, Serie C. arc. 20 (1995).
** Idea, nair. 3.

⁶¹ Idam, pairr. 3

⁶² Idem, pairrs. 43, 47, 51 y 52.

^{63 /}dem. parr. 52. 64 /dem. parra 69-71.

DORSHER PROTECCION INTRINSACIONAL DE LOS DESECUIOS HUMANOR 495

sideró establecido que las tres víctimas estaban detenidas en el pabellón que fue demolido, que no se encontraban entre los reclusos que se rindieron y que sus cadáveres no fueron identificados⁵⁶.

Si bien la Comisión alegó que las víctimas babían sido "desaparecidas". la Corte concluyó que estas habían perecido por efecto de la develación del motin en manos de los fuerzos armadas y como consecuencia del uso desormoverionedo de la fuerzass. Varios testigos en el proceso señalaron que familiares de los detenidos en El Frontón y sobrevivientes de los sucesos del penal habían denunciado que algunos de los reclusos habían sido ejecutados o "desaparecidos"v. La Corte, por su parte, reconoció que existia una discrepancia entre el número de los detenidos antes del motin y la suma de los amotinados que se rindieron o resultaron muertosse. Sin embargo dada la neglissonia absoluta del Gobierno en identificar los cadáveres de los 111 reclusos muertos en la develación —solamente siete cuerous fueron identificados!*... y la angrente? inevistencia de procha que conduiera a una conclusión distinte. la Corte orefirió inferir que las víctimas habían sido privadas de su vida como resultado de la demolición del penal.

"Uno de los puntos sobresistientes de la sentencia" tue et análisis de la Corte sobre la cuestión de la carga de prueba. Citando su jurisprudencia en el caso "Velásquez" 1, señaló que

```
© Jáden, páre, 67.

© Jáden, páre, 67.

© Jáden, páre, 46. 46 y 51.

© Jáden, páre, 46. 46 y 51.

© Jáden, páre, 46. 46 y 51.

© Jáden, páre, 57.

© Jáden, páre, 57.
```

sa exclusivamente en la sentencia de Sado de la Corte, en la cual no se mescione que existiem grueba de que las victimas habrias sido deseguerecidos. 1º La Corte citó Tial diferencia del derecho penal interno, en los pro-

Ta Corte citó "fal diferencia del derecho penal interno, en los precesos sobre visidonices de derechos humanos la definiza ad Elizada on puede decuniara cobre la imposibilidad del demandante de allegar prechas que, en muybos casas, pos peden dobameras sin la cosporación del Estado E al Estado quan tuene el ecortes de los acessos para activar Meches comercial destrue de su sorniarios. La consulión, susque tente faciolidos para a sensiar a la comissión del consulión de la consulión de la consulión del manda de la comissión del Estado, de la cooperación y son medios que la proposicione del Rodo, de la cooperación y son medios que la 496 LECCIONES Y

no correspondía a la Comisión demostrar el paradero de las vírtimas pues las instalaciones del penal antes y después de la develación, así como las investigaciones realizadas con posterioridad a los sucesos que se denunciaban estuvieron bajo el control exclusivo del Estado. Por esta razón, la Corte concluyó que la carga de probar el destino final de Neira Alegría y los hermanos Zenteno recaia sobre el Estado demandado¹². A su consideración, "lelstas pruebas estuvieron a disposición del Gobierno o deberian haberio estado si éste hubiera procedido con la debida diligencia"1. Esta conclusión constituye un preredente de singular importancia pues hace recaer sobre el Estado la obligación de determinar la suerte corrida por las victimas en situaciones semejantes a la planteada en el caso bajo análisis, en las cuales normalmente los peticionarios estan absolutamente impedidos de aportar elementos de prueba suficientes para sustanciar debidamente la responsabilidad Al analizar la violación del artículo 4º.1 de la Convención.

la Corte indicó que la expresión "arbitrariamenta" contenida en dicho articulo debía analizaras en el contexto del Gerecho del Estado a usar la fuerza en el mantenimiento del orden, suntupe ella implique la privación de la vida. En el caso concreto concluyó que no obstante:

"...la alta estirosidad de las desmidos en el Pabellón Abol."

dei prosi Sin Juan Bustita y el hiedo de que estruteran armádo, no llegan a constituir - demencies sufficientes para justificia di volumen de la fiorras que se us de neta y que a participa de la fiorra de la forra de la constituir de la constit

desarrollar criterios de interpretación claros para establecer,

C.I.D.H., case "Neira Alegria y otros", idem nota 59, párr. 65.
 Idem.
 Idem. notr. 74.

DESCRIPTION OF THE PROPERTY OF

cualquiera sea el contexto, cuándo la privación de la vida por uso de la fuerza puede considerarse "arbitraria" bajo los términos de la Convención. El artículo 4" de este instrumento masarra el pripripio

general de que toda persona tiesa devecho a que es principa vida pero no establece explicitamente los partamentos a partir de los cuales puede determinarse que la privación de la misma pode considerare arbitrans. El artículo 27.2 de la Convención Europea, en cambio, prevé que la privación de la vida no estritaria cuando resulta del uso de fuera que "no ese mayor que la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár producto de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár un de deferen a continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la productiva de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que de la productiva de la partir de la abeditatamento necesaria". A continuación en el pár que la productiva de la partir de la productiva de la partir de la productiva de la partir de la partir de la partir de la productiva de la productiva de la partir de la partir de la productiva de la pro

La Corte Europea ha analizado detalladamente el contenido del párrado 2 del artículo 2" en el caso "McCann and others us. United Kingdom"s desarrollando los estándares de interpretación que deben considerarse al aplicar este párrado a un caso concreto. En primer lugar, la Corte Europea resaltó que el derecho

a la primer rigidi; as Corte Europeas ressato que el cerceno a la vida es uno de los derechos fundamentales protegidos por la Convención y que, junto con el artículo 3º que garantiz el grandia personal, costagra uno de los valores concelades la integradad personal, costagra uno de los valores concelades de la magnidad personal, costagra uno de los valores sejo de Europa. Por esta razio, afirmó que las limitaciones a este derecho deben ser interportadas estrigamenta²¹.

En segundo lugar, señalo que el artículo 2º, interpretado en su totalidad, demuestra que el apraño 2º de este no define instancias en las que se permite infligir intencionalmente la muerta, sino que describe la situaciones en las cuales es posible hacer uso de la fuerza, el que puede rezultar en la privación de la vida. Des esta considerada arbitraria, la fuerza utilizada no debe ser mayor a

³⁵ Dichas circunstancias son las siguientes: al en defensa de una proposito contra la visiencia (eggal, b) para efectuar un avvesto legal o para impositi a loga de una persona legalmente detendios; y cie una actoria legal realizada con el propietto de reprimir un levantamiento o insurreccio.
3º Case of 'McCana nanto oltera or, the United Kinsteden, Serie A. vol.

¹⁷ Idem, párr. 147.

la absolutamente necesaria. La expresión "absolutamente necesaria" requiere que la fuerza utilizada sea estrictamente proporcional al cumplimiento de los objetivos que se encuentran exolicitamente establecidos en el barrafo 29.

Finalmente, la Corte Buropea consideró que para determinar si la privación de una vida ha sido el resultado del uso excesivo de la fuerza, deben tomarse en consideración no solamente las acciones concretas de los agentes del Estado que la administraron, sino también todas las circunstanteias rela-

sa administratori, sinti Cambient Coulsi less circustatoriess avec tives a la planificación y control de las acciones que condujeron a la determinación de utilizar dicha fuerza... Los estándares desarrollados en el coso "McCann" pueden contribuir en el futuro para interpretar el artículo 4°1, de la Convención Americana, particularmente en casos en los cua-

ies la privación de la vida de un individuo sea, por ejemplo, el resultado de la acción de las fuerzas de seguridad en una demostración o en la persecución de un presente delincuente. La interpretación in restructiva elaborada por la Corte Buropea esperfectamente compazible con el objeto y fin del artículo «", biblishad de privar a un individuo de su vida sin transgredir los cérminos de la Convención.

IV. DESAPARICIÓN FORZADA DE PERSONAS

La jurisprudencia reciente de la Corte en materia de caspariciones forzados ha implicado un retroceso en comparación con el precedente sentado en los casos "Velásquez Rodriguez" "Códinez Cruz". En la decisión sobre el fondo el caso "Caballero Delgado y Santana" y en la correspondiente el ase excepciones preliminares en el caso "Blake" la Corte das execuciones preliminares en el caso "Blake" la Corte

⁷⁸ Iden, pirr. 148.

Idem, parr. 143. Para criterios del parrafo 2, vid. neta 75.
 Idem, parr. 150.
 C.LD.M., para "Cabullero Delendo y Santana", idem nota 3.

⁶² C.L.D.H., caso "Blake", Exceptiones Preliminares, sentencia del 2-VII, 1996

DOSSIER PROTECCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 45

ha desconocido elementos básicos del concepto de desaparición forzada que había elaborado en los casos contra Honduras, especialmente la naturaleza de la desaparición forzada como una violación múltiple y continuada de varios derechos protegidos por la Coavención.

La Corte en el caso "Velásquez Rodríguez" estableció:

La desaparición forzada de seres humanos constituyos na videncie multiple y continueda de numerose derechos reconocidos en la Coavonción y que los Statados Parte están obligados e respectar y garantistar. El secuestro de la persona es un caso de privación arbitrarsa de libertad que conculo, a semanta el desenha el derecho el detendos a se livados sia chiemas antientes de adminis el derecho el detendos a se livados sia chiemas antientes de la libertad que conculo. El la legisladad de su arresto, que infinige el arriculo T'il de la legisladad privacia.

Además el aistamiento perlongado y la incomunicación contriva a los que se ve sometira la victima representan, por si mismos, formas de tratamiento crusé sinhumano, lesivas de la integrada polegiar y morá de la persona y del devenho de todo detenido a la esperso debido a la disputidad inherente a la estramanto por la sudo, la victima de estramano, lesivas estramano, los que constituye, por su lado, la vidicido de l'esta disposiciones del artículo 3º de la Convención que reconoce el derecho a la integrada deprendo

Per lo demás, las investigaciones que se han verificado donde ha existida la práctica de desaparticiones y los testimonios de las víctimas que han recuperado su libertad demuestras que ella induce el trade despusádado a los detenidos, quientos se van sometidos a tedo tipo de vejámmens, borturas y demás tratamientos crueles, inhumanos y degradantes, en violación tanteles ad derecho a la integridad discinariosación.

La práctica de desapariciones, en fin, ha implicado con frecencia la ejecución de los detenidos, en actreto y sin Semula de juicio, seguida del contamiento del cadáver con el objeto de borrar toda huella material del crismen y de procurar la impunyada de quienes lo cometieron, lo que séguifica una brutal violación del derecho a la vida, reconscido en el artículo d'el de Lomanciadora.

500 LECCIONES Y ENSAYOR

El concepto de la desaparición forrada como una violación miltiple y continuada de varios derechos ha sido recogida tanto por la Declaración sobre la Protección de todas las Personas contra la Desaparición Forrada, de Naciones Unidado como por la Convención Interamericana sobre Desaparición Everada de Personasé.

La Delexandon sobre la Potención de todas las Personas contra la Desaporida Portade establece en afracilo 17, júnto 7, que toda ento de desaporición forzada «Elecinativo» ratistan en toda establece en afracilo 17, júnto 18, que toda ento de desaporición forzada «Telenativo» a ratistan as toda estabunas o di derecho a la libertad y a la seguiradida e la persona y di derecho a la libertad y a la seguiradida e la persona y di derecho a la libertad y a la seguiradida e la persona y di derecho a la vivia, o lo pone gravemente en pelegro", Animanon, en a sarcilo 18, prizrada 1, prese que la desaparación forzada "west consideradida" della personaesta desaporición forzada "se a la consideradida" della personaesta del della personaesta del della personaesta del della personaesta del della personaesta della personaesta del della personaesta del della personaesta del della personaesta della personaesta della personaesta della personaesta della persona del della personaesta della persona del della personaesta della persona della personaesta della persona della personaesta della persona della persona della personaesta della persona della perso

La Convención Internamericana, por su parte, en su Predamble eshaña que "- La desaparación de personas viola múltimilitar de la desaparación de personas viola múltimideragable, tal como están consagrados en la Ceverención
Americana sobre berechos Humanos, na la Declaración Americana de la Ceverención
de la Derechica y Debarros del Humber y mía la Delaricana de la Ceverención del Ceverención de la Ce

En el caso Caballero Delgado y Santana, como se senaio anteriormente, se denunciaban las desapariciones forzadas de Isidro Caballero Delgado y Maria del Carmen Santana, a manos de miembros del Ejército de Colombia y paramilitares que

⁸⁴ Adoptodo por Res. 47/133 de la Asambica General de las Naciones Unidas el 18-XII-1992.
⁸⁵ Adoptada en Beliam do Pará, Brasil, el 9-VI-1994. Esta Convención entre en lacer an marco de 1995.

DOSSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 501

operaban con ellos. Si bien en este caso la Corte resuncció que los hechos denucisidos onfliguraban una desaparición forzadas sorprendenemente selo encontre violación de los articulados en la comparta de la comparta del la comparta de la comparta del la comparta de la compart

La conclusión de la Corte sobre este punto es inconsistente con sus propios precedentes y con las normas de derecho in-ternacional vigentes en esta materia. Al considerar probadas las desanariciones forzadas de las victimas, la Corte debió haber determinado que este hecho por si mismo constituia una violación múltiple de varios derechos protegidos por la Convención, incluido los derechos a la liberted personal, a la vida y a la integridad personal. Según el precedente de los casos contra Honduras, el establecimiento de la violación del derecho a la integridad personal no requiere de prueba adicional a la que se impone para probar la desaparición forzada, pues el aislamiento prolongado y la incomunicación coactiva a los que se ve sometida la victima representan, por sí mismos, formas de tratamiento cruel e inhumano, lesivas de la integridad psiquica y moral de la persona y del derecho de todo detenido al respeto debido a la dignidad inherente al ser humanos». Si bien en el caso bajo análisis, las victimas no permanecieron aisladas por un periodo prolongado —aparentemente fueron ejecutadas al dia signiente de su detención- estuvieron sometidas a incomunicación coactiva por quienes finalmente fueron sus asesinos

Por otro lado, dos testigos que declararon en el proceso señalaron que las víctimas habían sido objeto de tratos crueles e inhumanos, en violación del artículo 5°.2%. Un tercer

⁶⁴ C.LD.M., caso "Cobullero Delgado y Santana", idem nota 3, pierr. 54. 45 febru, pierr. 63.

⁷⁰ Vid. en este sentido sunos nota 83.

^{**} CLD.H., caso "Caballero Delgado y Santana", iden note 3, tertronies de Elida González Vergel y de Gonzálo Arias Alturo, parrs. 36, 47 v 50.

LECCIONES Y ENSAYDS

testigo, detenido al dia siguiente por el mismo grupo que desapareció a Caballero Delgado y Santana, manifestó que durante el interrogatorio había sido sometido a múltiples actos de tortura". Si bien las declaraciones de estos testigos no fueron corroboradas por otros medios, la prueba existente en el expediente era suficiente para establecer prima facie que las victimas habían sido sometidas a actos que infringian su derecho a la interridad personal. Dada la naturaleza de la desanarición forzada que se caracteriza por la supresión de todo elemento de prueba que conduzca a determinar a sus resnonvahles. la Corte, en aplicación de sus precedentes en los casos sobre Honduras, debería haber considerado que los testimonios presentados eran suficientes para inferir una violación del artículo 5º2 de la Convención*o. A esta conclusión arribo el Juez Pacheco Gómez quien en su voto disidente entendió que con los testimonios presentados ante la Corte "quedaba acreditado fehacientemente que Isidro Caballero Delgado y María del Carmen Santana no fueron tratados con el respeto debido a su dignidad como personas humanas"37.

mercinan ha cottinuado aplicando los precedentes desarrollados por la Carte en usa primeras descisiones y un consocuencia ha señalado que la desaparición forrando de personas configura la violente de multiples dereches protegidos en la configura de la companio de la companio de la consociación de la minima de la companio de la companio de la contrada de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la concepta de la companio de la companio de la companio del consociación de la companio de la companio del la companio del consociación del la companio del la companio del la companio del companio del la companio del la

Resulta de importancia señalar que la Comisión Intera-

⁶⁵ C.I.D.H., case "Caballero Delgado y Santana", idem nota 3, voto disidente del juez Máximo Pacheco Gonez, parr. 2.

³¹ Iden: testimonio de Javier Páez, nárr. 38

⁹⁰ El nasitisis correspondiente al case "Caballero Delgado" en esta sección fue publicado originalmente en inglés en Namon Rights Brief, "Caballero Delgado and Santana: A Prodefessaté Application of the Assertico Consentato", por Claudia Martin y Diego Radriguez, vol. 3, nro. 3, Spring 1999.

DOSSEER PROTECTION DETERMANDENCE THE LOS DETERMINED HERE AND \$600

de su jurisprudencia, ha incorporado asimismo la violación del derecho a un recurso efectivo y las garantias judiciales, en los casos en los cuales el Estado ha omitido exempizar el ejercicio de los derechos protegidos por la Convención?

Otra decisión reciente de la Corte, en el caso "Blake c/ Guatemala***, presenta nuevamente una interpretación del concepto de desaparición forzada que nareceria no ajustarse a la definición desarrollada en casos anteriores y en los instrumentos internacionales sobre la materia, particularmente en lo relativo a la continuidad de esta violación

Según surge de la demanda, Nicholas Chapman Blake y Griffith Davis fueron desaparecidos el 28 de marzo de 1985 en la aldea El Llano, en Huehuetenango, a manos de los miembros de una patrulla civil que actuaba con el apovo del Ejército de Guatemaia. El destino de las victimas permaneció desconocido hasta el 14 de junio de 1992, fecha en la que sus restos fueron localizados**. En la petición ante la Corte se denunciaba asimismo el encubrimiento de estos hechos por parte de funcionarios de alto nivel del Gobierno y de las Fuerzas Armadas de Guatemala, así como el retardo y denegación de justicia que había tenido lugar con posterioridad a la desaparición de las victimas# No obstante la omisión del Estado guatemalteco, y como

resultado de los esfuerzos realizados por la familia de Blake. pudo finalmente establecerse que los restos de Blake y Davis fueron arrojados a una maleza y cubiertos con troncos de árboles a fin de bacerios desaparecer y nosteriormente en el año 1987 fueron incinerados, para evitar que fueran descubiertos³⁹. Luego de que los restos del Sr. Blake fueron halla-

³⁴ Vid. en este sentide: Informe nro. 53/96, caso 9074. Gustemala: Informe mrs. 54/96, caso 8075, Guatemaia; Informe nrs. 55/96, caso 8076, Gustemale: Informe are, 56/96, caso 9120, Gustemala, todos aprotades el 6-XII-1996 on Inference Annual de la Comuzion Interamericana de Derechoz Numanos, 1996, idem nota 58.

Michigan "Bloke" idem asta 82

⁹⁵ Ideas paint 19 97 Idem part 13

⁸⁹ John where 31

²⁰ Idem, parr. 13.

dos, un médico forense determinó como fecha de su muerte el 29 de marzo de 1985:00

El Colemno de Gustemala langa, entre etra ecceptiones de la Carte militario del Carte del Carte

que la excención de competencia ratione temporis no resultaba aplicable en casos de delitos continuados como la desaparición forzada. Desde su detención por la Patrulla de Autodefensa Civil de El Llano el 28 de marzo de 1985, el Sr. Blake permaneció en calidad de desanarecido hasta el 14 de junio de 1992 fecha en la cual se hallaron sus restos. La desaparición, nor lo tanto, se prolongó durante más de cinco años a contar desde el 9 de marzo de 1987, fecha en la cual el Estado de Guatemala reconoció la competencia contenciosa de la Corte. La Comisión agrego que los efectos de la desaparición quedaban establecidos por 'el ocultamiento de los restos del señor Blake, el encubrimiento de los autores y cómpliose, la total indiferencia y falta de información sobre lo sucedido por parte de las autoridades, y las consecuencias permanentes que esta trágica situación ha producido en los familiares del senor Blake*103 La Corte, al resolver sobre la excepción preliminar plan-

toada, concluyó que la privación de la libertad y la muerte del

¹⁰⁰ friem

¹⁰¹ Ideo, párr. 23.

¹⁰⁰ Idem, parr. 24.

Sr. Blake no podian considerarse per se de carácter continuado, pues se habían consumado en marzo de 1985164 Luego de citar su propia jurisprudencia v los instrumentos internacionales sobre la materia donde se establece la calidad de violanaire sobre la materia conce se establece la califación continuada de la desaparición forzada, la Corte señaló que este delita "implica la violación de varios derechos reconocidos ...por la Convención Americana, y que los efectos de estas infracciones, aun cuando algunas, como en este caso, se hubiesen consumado, pueden prolongarse de manera continumero consumado, pueden protongarse de manera conti-nua o permanente hasta el momento en que se establezca el destino o paradero de la victima"105. Sobre la base de este razonamiento, la Corte considero fundada la excepción de incompetencia ratione temporis en cuanto a la detención y muerte de la victima³⁰, concluyendo, sin embargo, que tenia competencia para resolver sobre los efectos y conductas que resultaron de la desaparición de Blake con posterioridad a la declaración de Guatemala reconociendo su jurisdirción 187

La conclusión a la cual arribó la Corte plantes dos cuationes que requieren mayor análisis. En primer lugar, es preciso considerar el contenido de violación continuada y en segundo lugar, determinar su alcance en relación con la competencia rutione temporis de un tribunal internacional como la Corte Internamericans.

En el derecho internacional contemporáneo se establece una diferencia entre las "violaciones instantâneas cuyos efectos se mantienea en el tiempo" y las "violaciones continuadas" la civi ha definido a las primeras como aquellos actos que no se extineden en el tiempo, es decir actos que terminan en el mismo momento en que se cometen, aun cuando sus efectos poedan tener una duración persanente!", Las violaciones

¹⁸⁴ Idem, parr. 33. 185 Idem, parr. 39.

¹⁰⁴ Idem, parr. 33 107 Idem, parr. 40

agent, jury stor. 24 y 25 del Proyecto de la Camistra Internacional 100 Pyla stricules 24 y 25 del Proyecto de la Camistra Internacional esta Nacionas Unidas en materia de codificación de las necessas del responsabilidad internacional del Red Proy. Unidad National 101 Prof. Proy. Unidad National 101 Prof. Proy. Unidad National 101 Prof. Proy. Unidad National New York, 101 Dec. Addition, pages 86 y 89, respectivamente.

continuada, por se parte, feserrious condicatas dal Estado que mendicione an modificarse por un periodo, es decir, acosa que luego de su ocurrencia continuam estatiendo como tales y no solamentes un selector y concecencian¹⁰. La desterminación de la naturaliza continuada con de con vividación comortales y concernadas en actualizados de la naturalizada continuada con de con vividación comortal concernada. En el caso de la desaparición forcada, sin embargo, sete análisis no est necesario pues como la misma jurispruedencia de la Corte Internumienta y decres sufrumentos internacional de la Corte Internumienta y decres sufrumentos internacional.

Las violaciones continuadas emergen con un acto que las

configura pero el tiempo de su comisión ne extiende por el previolo durante el cual delibo acto comisión excitation de previolo durante el cual delibo acto comisión excitation de periodo deliborate el cual delibo acto comisión el cual deliboration deli

nuada se seonial para estableere la competencia articace temporare de un trubunal internacional, particularmente cuando la declaración de reconstituento de circla competencia de la declaración de reconstituento de circla competencia Angana scacedo no pasterioridad a la fecha en la cual data se deposita. Normalmente, el problema se plantes cuando, como la declaración de evenocimiento por se astinede con poterioridad a la misma. En estos casos, la regia general es que el tribunal internacional está autorización e ejercer su jurisdictivamente.

continuada o permanente.

¹¹⁰ Idem, comentario al art. 25, pág. 90.

Illi Idem.

DOSSIER PROTECTION INTERNACIONAL DE LOS DEPRETADO MINASANTE. AOT.

ción en relación a la violación alegada por el período que se extiende con posterioridad a la fecha en que el Estado ha aceptado la competencia del mismo¹³.

acuptato la comparencia del missión y los peticionarios alega-En el caso "Blake", la Comisión y los peticionarios alegaron que la víctima había permaneció en calidad de desapanecido por mas de siete años, hasta que sus restos femlocalizados en justo de 1992. En consecuencia, sobeitaron a había energindo siese, dere acuptado de cano bajo análisis, de había energindo siese, dere acuptado de como la como de la había energindo siese, dere acuptado de como la como de la

localizados en junio de 1992. En consecuencia, solicitaron a la Corte que estableciera que, en el caso bajo análisis, se habás perpetrado una desaparición forsada, no obstante que, para el momento que se presento la demanda, las circunstancias de la detanción y posterior muerte de Nicholas Blate y habásin sido esclarecidas.

La Corte, si bien aparentemente coincidió cen esta postuna, al compartimentalizar el análisis de la vidación del deren-

ra, al compartimentalizar el análisis de la violación del derecion a la vida y a la libertod personal, interpreté renonamente el contepto de desaparáción forzada y, como consecuencia de ello, le negá e acte acto al sentado de violación contunuada que le atribuyan sua propios precedentes y los instrumentos una la contenta de la comparta de la contenta de para entender en los hechos que habían concluido en la detenrido y muser de Richolas Blake.

Si la Corte, en cambio, hubera entendido la desaparición forcada como un comoço independiente cuya prepriatoria implica la visitadida dei varios derectos y la holicación cuya propriatoria implica la visitadida dei varios derectos y la holicación como prios de derecho internacional desergipos anteniermente, deber ria haber concluido que se tratada dei un acto que haba per-tra haber concluido que se tratada dei un acto que haba per-tra haber concluido que se tratada dei un acto que haba per-tra del periodo de la victima forem localizada Sosteare una conclusion de la victima forem localizada. Sosteare una conclusion del la victima forem localizada Sosteare una conclusion del diferente de la victima forem localizada de derecho a la vida, a la libertad perenal y a la informação de presenta y a la informaçõe de presenta y en concecuenta; no en

¹¹³ Pauwelyn, J., "The Concept of a 'continuing violation' of an international obligation: selected problems", British Yearbook of International Law, 1995. Clarendon Press, 1996, page 435.

¹³⁴ En este sentido, el Grupo de Desagericiones Forzadas de Nacio-

500

Finalmente, siguiendo este razonamiento la Corte debería hace concluido que, dado que la desaparticino de Nicholas Blake se extendó en el tiempo por más de cinco años con posterioridad al resonocimiento por Guatomala de su jurisdicción contencios, en competento para entender en estos hechos a partir de la fecha en que la declaración correspondiente fuera delidramenta descriptos.

El caso "Blake" constituye la primera oportunidad en que la Corte ha analizado el alcance de la desaparición forada como una violación continuada y su relación con la determinación de au competencia ratione temporia. Dado que este precedente es contrario a la intendencia vigente en el diecebo internacional de los derechos humanos, es de esperar que en futura deciriona la Corte necestra su opición.

V. EL HÁBEAS CORPUS COMO RECURSO EFECTIVO PARA GARANTIZAR LOS DERECHOS A LA LIBERTAD PERSONAL, A LA INTEGRIDAD PERSONAL Y A LA VIDA

La cuestión del hábeas corpus como un recurso efectivo para amparra a las victimas de violaciones a los derechos a la libertad personal, a la integridad personal y a la vida se ha planteado nuevamente en la jurisprudencia reciente de la Corte, en los essos "Caballero Delgado y Santana" y "Neira Alegría".

En el caso "Caballero Delgado y Santana", la Corte conclu-

yó que las víctimas habían gozado del derecho a un recurso

res Unidas, al interpretar el art. 4°1. de la Declaración sobre la Protección de las Pretencion contra la Desaparición Ferralas, guidal que las Bistados deben definir el delito de desaparición Seranda en su legislación interna el arma sindependiente, es dever distinguistación claramente de otros delitos delit

¹³⁶ C.I.D.H., caso "Caballero Delgado y Santana", idem nota 3. 136 C.I.D.H., caso "Neira Alerma y atmos", idem nota 59.

DOSGER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HIDIANOS 509

efectivo, no obstante prueba en contrario que claramente indicaba que la acción de hábeas corpus interpuesta en su favor, en la práctica, no había sido eficar para amparar a las víctimas contra la violación de sus derechos a la libertad personal, interridad personal y a la vida.

Segnia surge de los bedos del caso, la compatera de la compatera del compa

Sobre la base de estos hechos, la Corte concluyó que al artículo 25 relativo a la protección judicial no habés sido violado: ya que el recurso de hábes cerpos interpuesto en favor de lisidro Caballero Delgado. due tramitado por el juez Prinero Superior de Buscamanana, El becho de que sete recurso

no haya dado resultado porque el comandante de la Quinta Brigada de Bucamaranga, el director de la Cárcel Modelo de Bucamaranga, el nac y la Politica Judicial Judayan contestado que listifor Caballero no se encontraba en esas dependiencias, ni tenia ordea de detenciño o sontenecia condenstoria, no contituye una violución de la garantía de protección judicial¹¹¹. Por otro lado, en la asentencia sobre excepcionesa orchimica.

nares en el mismo caso, la Corte había indicado que la jueza a cargo de la acción, habiendo cumplido con su obligación de

¹¹⁷ CLD.M., caso "Caballero Delgudo y Santana", Escepciones Preliminares, sentencia del 21-1-1994, Serie C. nro. 17 (1994), parr. 55. 116 C.D.M., caso "Caballero Delgado y Santana", idem nota 3, parr. 66.

510 LECCIONES Y ENSAYOR

solicitar información de acuerdo con las finalidades del hábeas corpus "hizo lo que estaba a su alcance para localizar a los presuntos detenidos" y al haber resuelto la acción immediatamente acto "con gran celeridad en la tramitación" "".

La conclusión de la Corte presenta dos cuestiones que deben ser analizadas separadamente: la primera, de carácter general, relativa a la aplicación del articulo 25.1 en el con-

general, relativa a la aplicación del artículo 25.1 en el contexto de los hechos pianteados y la segunda, en cuanto a la determinación de la existencia de un recurso efectivo en el caso concreto. La aplicación del artículo 25.1 a los hechos del caso "Caba-

The contraction of the contracti

Opiniones Consultivas 8 y 9 que:

[Els una disposición de carácter general que recoge la

institución procesal del ampare, como precedimiento sentido, y breve que tiem por dejeta la texta de los derectos fundamentales... Establece este artículo, igualmente, en términos amplios, la obligación a cargo de los Estados de ofrecer, a todas las persocas sometidas a su jurisdiccio, un recurso judicial electivo contra actos violatorios de sus derechos fundamentales. Dispose, además, que la garantía allí consagrada es aplica no sido respecto de los derechos contexidos en la termina de la consegrada de contra como violatorios de sus derechos fundamentales. Dispose, además, que la garantía allí consagrada es aplica no sido respecto de los derechos contexidos en la servicio de contra contra con la contra de la contra del contra de la contra del contra de la contra de la contra de la contra de la contr

¹¹⁹ C.I.O.H., caso "Caballero Delgado y Santana", Excepciones Preliminares, idem nota 117, parr. 65. 200 C.I.O.M. Garantias Judiciales en Estados de Emergencia (arts. 27.2,

²⁵ y 8° Convención Americana sobre Derechos Humanosi, Opinión Consultiva OC-987 del 6-X-1987, Serie A arc. 9, párr. 24.

DOSSIDE SENTENCINA INTERNACIONAL DE LOS DESENVOS MENANOS. \$11

Convención, sino también de aquellos que esten reconocidos por la Constitución o por la ley¹²¹.

En relación a la acción de hábeas corpus, en cambio, la Corte ha establecido en las mismas Opiniones Consultivas que este recurso se enquentra consurrado nos el artículo 2º 6122 según el cual "(t)oda persona privada de su libertad tiene derecho a recurrir ante un juez o tribunal competente, a fin de que éste decida, sin demora, sobre la legalidad de su arresto o detención y ordene su libertad si el arresto o la detención fueran ilegales". En igual sentido, la Corte en el caso "Neira Alegris", aplicando este razonamiento, concluyó que se había configurado una violación del artículo 7º 6 al no haber contado las víctimas con un recurso de hábeas corpus que fuera efectivo para establecer su paradero 123

derecho de las victimas a contar con un recurso efectivo de bábeas cornus debería baber considerado lo disquesto en el artículo 7º 6 en el marco más general de la efectividad de los recursos consagrados en el artículo 25.1, en concordancia con los términos de la Convención y su propia jurisprudencia. Esta consideración, si bien aparentemente un detalle juridico, resulta de extrema relevancia para la Corte Interamericana. Ia cual como único órgano jurisdiccional del sistema debe asegurar la consistencia de su jurisprudencia a fin de garantizar el principio de seguridad jurídica en el marco de la anlicación de la Convención Americana.

La Corte, por lo tanto, al analizar en el presente caso el

La determinación de si la acción de hábeas corpus fue un recurso efectivo para amparar a Isidro Caballero Delgado y Maria del Carmen Santana requiere partir del contenido mismo de este concepto, de acuerdo a la interpretación de la Corte Interamericana. En el caso "Velásquez Rodríguez", ésta estableció que la efectividad de un recurso no se refiere sólo a la evistencia formal del mismo, sino también a que éste

¹²¹ Jdom, pérr. 23; C.I.D.H., "El habens corpus bajo suspensión de garantias (arts. 27.2, 25.1 y 7.6 Convención Americana sobre Derechos Humanoso", Opinion Consultiva OC-8/87 del 30-1-1987, Serie A. nro. 8.

¹²² Idem, parrs. 31 y 33, respectivamente. 133 C.I.D.N., caso "Neira Alegris y otros", idem nota 59, pérr. 77.

ses adecuado y eficaz. Adecuado "significa que la función [del recurso], dentro del sistema del derecho interno, sea idónes para proteger la situación jurídica infringida"¹⁸⁴. Un recurso será eficaz cuando sea "capaz de producir el resultado para el

será eficar cuando sea "capaz de producir el resultado para el que ha sido concebido":::». La Corte en su jurisprudencia ha afirmado que "la exhibición personal o hábeas corpus sería, normalmente, el Ire-

bición personal o hábeas corpus sería, normalmente, el Irecursol adecuado para hallar a una persona presountamente detenida por las autoridades, averiguar si lo está legalmente y, llegado el caso, lograr su libertad ¹⁸⁸. Al referirse al hábeas corpus, sin embargo, la Corte lo

interpreta como una acción que "tutela de manera directa la libertad personal o física contra detenciones arbitrarias, por medio del mandato judicial dirigido a las autoridades corresnondientes a fin de que se lleve al detenido a la presencia del ción v. en su caso, decretar su libertad 127. Si la legislación interna no contempla estos requisitos, según la iurisprudencia de la Corte, no podría considerarse como el recurso adecuado para proteger a una persona ilegalmente detenida ques "leli hábeas corpus, para cumplir con su objeto de verificación judicial de la legalidad de la privación de la libertad, exige la presentación del detenido ante un juez o tribunal competente bajo cuya disposición queda la persona afectada²¹³⁸. Por lo tanto, "si el recurso de exhibición personal exigiera ...identificar el lugar de detención y la autoridad respectiva, no seria adecuado para encontrar a una persona detenida clandestinamente nor las autoridades del Estado puesto que, en estos casos solo existe prueba referencial de la detención y se ignora el paradero de la victima"129.

114 CLOR, caso "Velasques Rodrigues", idem nota 1, pairr. 64. Tumbién en CLOR, caso "Godines Cruz", idem nota 1, pairr. 67 y en CLOR, caso "Fairin Garbi y Saiis Corroles", sentencia del 15-III-1789, Serie C, nota 6, nota: 8.

125 Idem, párrs. 66, 69 y 91, respectivamente. 126 Idem, párrs. 65, 68 y 90, respectivamente.

127 C.I.S.M. "El hábeas corpus bajo suspensión de garantíses (arts. 27.2, 25.1 y 7.8 Convención Americana sobre Derechos Humanoso", idem nota 121, pairs. 33.
128 faires. nárr. 35.

129 C.1 B.H., caso "Velásquez Rodriguez", idem nota 1, parr. 65. Tam-

DUBBLER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DISSIPINOS HITMANOS 513

Los hechos del caso "Caballero Delgado y Santana" permitea concluir, en contradicción con lo afirmado por la Corte, que el recurso de hábeas corpus interpuesto en favor de las víctimas no fue el recurso efectivo requerido por la Conven-

víctimas no fue el recurso efectivo requerido por la Convención Americana.

En primer lugar, en Colombia la acción de hábeas corpus no es el recurso adecuado para proteger a las víctimas de

no es el recurso adecuado para proteger a las víctimas de desapariciones forzadas. Al interponer sus excepciones preliminares en este caso, el Gobierno señalo que: ...si ben esta Corte y Comissón han considerado que en

eventes en los trustes se inventiga la decaparición de situadane, el único recurso reparade en la establición personal y que las demás acciones internas no tornos relacias soficientes que la demás acciones internas con tentos relacias soficientes de la constanta de la definicación de la regulación el combinado de la definicación es para de una noción de labalesa cerpa mundo más amplia que la extableción en la legislación eclombianado mante a sactificación el paradere de la persona proviado de la libertada, sino que se parte del conocimiento del lagar de reaction y de las actuaridades compormedados en la volución destrución y de las actuaridades compormedados en la volución del constanta de la configuración del configuración de la configuración del configuración de la configuración del configuración

La Carte, en aplicación de ras jurisprudencia, teberrá laber concluide, que a Collemba si habas corpus no era el recurso afecuedo requerdo por el artículo 7º de la Convención de las victimas y concescencia, impedia que a tenta prepara que a como esta en la sectión, para que Mas sin, tesision de nuesta que la justa que cetardía en la acción, para que Mas sin, tesision de nuesta que la legisticion celenhama no se ajustaha a lo requerdo por los terminos de la Convenpulado con su collegación de adaptar las disposiciones de derecho interno necesarias para parantizar el pleno servicio per el artículo 2º de decido inservamento.

blén en C.D.H., "Caso Godinez Cruz", idem nota 1, párr. 68 y en C.J.D.H., caso "Fairén Gurbi y Salis Corrales", idem nota 124, párr. 90.

10° C.D.H., caso "Caballero Delgodo y Santana", Excepciones Preliminares idem nota 127, oérr. 58.

514 LECCIONES Y ENSAYOR

Por otro lado, aun cuando el hábeas corpus hubiera sido la acción adecuada para proteger a las victimas, en el caso concreto no fue un recurso eficaz para ampararias contra la desaparición forzada de la que fueron objeto.

La Corte consideră que el derecho a un recurso efectivo había sido garantizado en el presente caso pues el juez que sustanció la acción de habeas corpus actuó con celeridad y cumplió con su obligación de solicitar información a todos los organos con competencia para detener individuos y a la Quin-ta Brigada del Esercito colombiano, indicado nor los familiares de las víctimas como el lugar donde presuntamente se encontraban detenidos. Este razonamiento sin embargo se contradice con otras conclusiones a las cuales la Corte arribó en el mismo caso bajo análisis. En efecto, la Corte consideró que Colombia había violado el derecho a la vida v a la libertad personal de Caballero Delgado y Santana luego de haber esta-blecido que estos habían sido desaparecidos por la acción de miembros del Ejército y paramilitares que actuaban con los primerosta. Según las declaraciones de varios testigos que fueron debidamente valorados en la sentencia, los agentes militares pertenecian a una base que dependía de la Quinta Brigada y, aparentemente, la operación había sido ejecutada en coordinación o con el nieno conorimiento del comandante en jefe de la misma Brigadata. Fueron estos agentes quienes, al ser interrogados nor el iner que tramitaba el hábeas corpus, negaron tener información sobre la detención de las víctimas y quienes, en consecuencia, impidieron que esta acción fuera el recurso eficaz requerido por la Convención Americana. La Corta dabaria babar ancontrado una violación dal da-

recho a un recurso efectivo, en este caso el hábeas cornus, en violación de los artículos 7º 6 y 25.1 de la Convención Americana. Si bien el juez actuó con diligencia. Colombia incumplió su obligación de organizar todas las estructuras del Estado para garantizar los derechos consegrados nor este instrumento al permitir que otros agentes públicos fueran responsables, luego de perpetrar las desapariciones forzadas, de obstruir la

¹³¹ C.L.D.H. 1950 "Caballers Dairedo y Santana" (rice: note 3 mirrs 120 Vid. análisis en la sección I y las notas correspondientes.

DOSSEE PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DESCRIPCIOS HUMANOS 515

acción del tribunal, con el objeto de impodir que éste pudiese determinar el destino final de las victimas¹³⁰. Este razonamiento es consistente con los principios según los cuales para un tribunal internacional la responsabilidad de un Estado se establece a partir de los actos que le son atribulbes a ciste como una entidad y no sobre la base de la responsabilidad individual de los órganos que lo componen.¹¹⁰

La cuestión del hábeas corpus como el recurso efectivo para garantizar el derecho a la vida e integridad personal se planteó astinismo en el caso Neira Alegria o Peru². Como se describió anteriormente, en este caso se denuncialos la presunta desaparición de las victimas como consecuencia de la develación de un amotinamiento en el penal San Juan Bautista.—El Frontin—donde estas se encontraban delenidas, en

calidad de procesadas por el delito de terrorismo. Según surge de los bechos del caso, una vez iniciado el

motis, el Goliermo de Peru deleggi en el Comando Cimjunto de les Peurras Armados el controi del prenal San Juan Bissotta, delarándolo rona militar restringidas?. Luego de la specución de las operaciones tendientes a la develación del mismo. Los compas solicitando a estableciera el paradero de éstes y, para classe de que hubieran muerto, es esgigera a las surioridades militares que serialaran el lugar docido se encontraban los establecimos del consecución de la contrabación del respectivo.

135 El análisis correspondiente al derecho a un recurso efectivo en el caso "Caballero Delgado" fue públicado originalmente en inglés en Human Righte Brief, "Caballero Delgado and Santana: A Problematic Application of the American Convention", informatic 92.

39 Es etce sentife, la Comission Interamericana scalabi recinstante. "Si bion interamentorio po forest Reculera. Legislator y Judicial sen disclosia e independientes, los tres poderes del Estado conforma sua solo sinded delotosia del Estado conforma sua solo sinded advolvado del Estado del Control del

¹⁵⁵ C.L.B.H., case "Neira Alegria y otros", idem nota 59, pérr. 3. 106 fdcm, pérr. 40.

mo lugar un recurso de casación 121

la Convención Americana 138, señaló:

La acción de hábeas corpus fue declarada improcedente por el juez que tramitó el recurso porque, al ser declarado sona militar rectringida, el penal San Juan Bautita se encontraba bajo la competencia del fuero militar, lo que imputato en el conferencia por el ribunal de segunda instancia, la Sula penal de la Corte Suprema y finalmente por el Tribunal de Garantias Constitucionales, ante el cual se presente en últi-

In Corte concluyó que el Retado persano había volado a de derecho de las victimas a un recurso efective, en este caso el hibesa corpus, al declarar el penal zona militar restringida, archiyando la action de los cribosales refinarsos para deterecipando la cación de los cribosales refinarsos para detery a la integridida personal. En aplicación de los presedentes y a la integridida personal. En aplicación de los presedentes cuales el hibesa corpus en una de las garrantias judiciales incuales el hibesa corpus en una de las garrantias judiciales incuales el hibesa corpus en una de las garrantias judiciales incuales el hibesa corpus en una de las garrantias judiciales in-

tes articular "F g y ZZ de la Convención Americans debidos.
a gliciación de la Derección Supremo ZD 19, y 905 88 d.m.
garciación de la Derección Supremo ZD 19, y 905 88 d.m.
gentas en las provincios de Liana y de El Collato y Zena Mila
Rediregidas en tro puesdes, estre bella de la San Joans
de manora expresa la actición e recurso de labbeas copras que
de manora expresa la actición e recurso de labbeas copras que
de manora expresa la actición e Tecnora de labbeas copras que
de manora expresa la actición e Tecnora de labbeas copras que
de manora expresa la actición e Tecnora de labbeas copras que
de manora expresa la actición e Tecnora de labbeas copras de
composito de las promotors el paradera de
las Collegas de la Consección de
promisso de las promotors el paradera de
las teres personas a que se
entre este casason."

IEII Gobierno del Perú también infrinció lo disquesto por

¹³⁷ Ideos. 138 Ideos, páres. 82-83. 139 Ideos, páres. 77.

VI. DERECHO A UN RECURSO EFECTIVO Y LAS GARANTÍAS DEL DEBIDO PROCESO DEL ARTÍCULO 8º DE LA CONVENCIÓN

Da el caso "Genie Lazayo el Nicaragua" el, la Corte analizapor primera vac, al meno en mayor detalle, aigunas de las garanties contendas en el articulo 8º1 de la Convención Anatanta ser el primer caso en el casi turo la separtunidad de pronunciarse abobre la compastibilidad con la Convención de la gromadiarse abobre la compastibilidad con la Convención de la comedido per militares! "Ila Corte comitió analizar este cuestión y concluyé que la legislación nicaraguence que reglamentante este fuero en iniripaga la garantia del poer independiente con la conclusión de la confidencia del poer independiente

La inclusión del mallisis de cata sentencia en esta secion se jutifica, como ac versa o continuación, porque la cuestión que se plantenha en el caso era el derecho a contar rois un recurso efectivo, es decir el acceso a un procucioniento en que se respetaran las genantias procesales consagradas en la Convención. La splicación independiente del acticulo \$1. en el contexto del caso bajo análisis, pareceria ser incorrecta a la laz de los terminos de la Convención y de la prisprendencia

El caso "Genie Lacayo" se referis al homicidio de Jean Juni Genie Lacayo, de 16 nos de celad, perpetrado por los miembros de la escolta del general Humberto Ortego Sauve-Denie Companio de la escolta del general Humberto Ortego Sauve-Lacayo de la proputa Sambialista". En la demanda se elegaba que durante el primer tramo del proceso en la jurisdicción ordinaria, la haustrádades militares obstruyeros la investigación del sucurioridades militares obstruyeros la investigación del para Junioridades del propuedo d

¹⁴³ C.I.D.H., caso "Genie Lacayo", sentencia del 29-1-1997.

Incluidos les llamados delitos comunes.
 LECADA, caso "Genie Laceyo", idem nota 140, parr. 12.
 Adon notr. 15.

A DESCRIPTION OF THE

e comparever a declarar ante el juez que instruta la casax. 21 la incineración de la blive del rejestor de errans, reporte de como la camienta que libera del rejesto de errans, reporte de como la camienta que libera del juven Genie al momento que aprodujo su mordero. 7 31 la vende de los antoniellos en la programa de la como la camienta del como la como la como del como

la violación de los develhos a la Vida y la sintegridad personal de la victima, por tratarse de heches que habitan ocurrido con anterioridad a la fecha de reconocimiento de la competencia contencios de la Corte por parte de Nicaraguaria. La petición, por lo tanto, se limitaba esencialmente a deterninar si se configuraba una violación del articulo 25.1, en coneción con los artículos 87.1 y 17.1 de la Convención 10. La decisión de la Corte en esce polantes varias cuasi-

La decision de si Lorte en este cisio piantele varias cuertiones cutyo estudio requiere un análisio por esparado. Especificamente, la discusión de la sentencia requiere considerar la relación entre los articulos 25.1 y 8°1 de la Convención, así como los criterios para determinar la existencia de un "plusa" como los criterios para determinar la existencia de un "plusa" su producio de la considera de la considera de la considera de un "plusa" su suredio a los estableción con la rificio 8°1, los dicho instrumento.

La Comisión y los peticionarios denunciaron que los familiares de la víctima no habían contado con un recurso efectivo que los amparase contra actos que violaban sus derechos humanos y que, en consecuencia, se había configurado

¹⁴⁴ Idem. 145 Idem, parr. 15. 146 Idem, parr. 46

³⁴⁷ La Comisión también alegó la violación de los articulos 24.2 y 51.2 da dishe instrumente.

DOMESTIC PROTECTION INTERNACIONAL DE LOS DESCRIPOS MINAMONS 519

una denegación de justicia. Alegaban que dado que el caso involucraba la violación del derecho a la vida, el recurso judicial idóneo era el jurgamiento y sanción de los responsables y la reparación de los familiares. A su critario, el recurso no había sido efectivo pues la tramitación del proceso en la jurisdicición interan no aseguró el respeto de garantías múnimas del debido proceso, especialmente el derecho a obtener una decigión en un plazo razonable y el derecho a un tribunal

independiente e imparcial, en violación de lo establecido en los articulos 251 y 871 de la Convención Americans¹⁶² La Corte, al resolver la cuestión planteada, encuadro las violaciones alagedas únicamente en el articulo 671 serándo que "plara determinar la violación de este artículo es perciso, en primer término, establecer si en el proceso para de-

terminar la responsabilidad de los posibles autores de la muerte del joven Genie Lacayo se respetaron las garantias processies de la parte suxadora^{1,10}. Al analizar la presunta violación del artículo 25.1, la Corte, lueso de considerar que no se hallaba demostrado que

Corte, luego de considerar que no se hallaba demostrado que el padre de la víctima hubiera hecho uso del recurso sencillo y rápido consagrado en dicho artículo¹⁰⁶, decidió: El artículo 25 de la Convención regula el recurso sencillo y rápido que ampare a los lesionados por las violaciones

de sus derechos consagrados por la misma Convención. En el presente caso la Consistón ha setabada la posible violación de los derechos procesales del señer Raymond Genie Peñalha pretegidos por el artículo 8º 1 de La Convención en el cumo de un proceso penal pero no la inexistencia o Laeficación de este recurso, ni siguiera su interpuistion, y por consiguiente, la Corte considera que el artículo 25 de la Convención no ha sidos obelan. El activo velola. El activo velola. El activo velola. El activo velola. El activo velola.

El enfoque adoptado por la Corte no parece ser consistente con lo dispuesto por la propia Convención ni con la jurisprudencia internacional sobre la materia. En primer lugar, el texto del articulo 8°.1 de la Convención prevé:

¹⁴⁸ C.I.D.H., case "Genie Lacayo", idem note 140, parrs. 15 y 38.

¹⁴⁹ Idem, parr. 75. 160 Idem, parr. 73.

¹⁶⁴ Idem, párr. 73.

Toda nercona tiene derecho a car nota, con les debides carantías y dentro de un plazo razonable, nor un inez o tribunal competente, independiente e imparcial, establacido con anterioridad por la ley, en la sustanciación de cualquier acusoción nenal formulado contra ello o noro la determinación de sux derechos y obligaciones de orden civil, laboral, fiscal o de cualquier otro carácter.

De este modo, el artículo 8º.1 resultaría aplicable por sí mismo únicamente en dos supuestos: en la sustanciación de un cargo penal o en la determinación de derechos y obli-

gaciones de orden civil, laboral, fiscal o de cualquier otro carácter. Los hechos del caso bajo análisis no se encuadran en ninguno de los supuestos mencionados previamente pues el nadre de la victima no se encontraba acusado penalmente ni solicitaba la determinación de un derecho a obligación de los indicados en el artículo citado El artículo 25.1, por su parte, consagra el derecho de las

victimas a un recurso efectivo que las ampare contra las vio-

laciones a sus derechos, sean éstos garantizados por la Convención. la Constitución o las leves internas. La jurisprudencia internacional sobre la materia ha establecido que en caso de viplación del derecho a la vida o a la integridad personal, el recurso efectivo incluve la investigación de los hechos a fin de establecer quiénes son los responsables, aplicarles las sancio-En este sentido, la Comisión Interamericana interpre-

tando el artículo 25, en el contexto de una privación arbitraria de la vida señaló que "las víctimas y sus familiares tienen derecho a una investigación judicial realizada por un tribunal penal designado para establecer y sancionar la responsabilidad respecto a las violaciones a los derechos huma-

nos*353. Igualmente, en otro caso similar, consideró que: La Convención requiere que los Estados ofrezcan recursos efectivos a las víctimas de violaciones a sus dererhos

152 Vid. en este sentido, "Bautista de Arellana or Colombia", idem note 56; case "Aksey as Turkey", iden note 57, parr 98; y Report by the Special Rapporteur on Extraindicial, Summary or Arbitrary Executions, E/CN.4/1994/7, 7-XII-1993, parr. 699.

183 Informe nro. 10/95, Caso 10.580, Ecuador, Informe Anual de la Comission Interomericana de Derechas Hamanos, 1995, GEA/Ser L/V/II.91 Doc. 7, rev., 3-1V-1996, parr, 45

DONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS 521

humanos. La Comisión entiende que en los casos en los cuales se produce um violación del devecho a la vida, la omisión del Estado de proveer recursos efectivos afecta a los famiisares de la persona fallecida, y por lo tanto, los transforma en "victimas" indirectas, aplicados el derecho a la proceción, judicial, definida en un sentido amplio, es decir, inriburando al descaba las presentas de la comisión de la procesa de la descaba de la contrata de la comisión de la procesa de la descaba de la contrata de la comisión de la contrata de la comisión d

en victumas indurectas, apicandose el derrecho a la protección judicial, definida en un sentido amplio, es decir, incluyendo el derecho de conocer cual fue el destino del ser querido y el derecho a la reparación¹³⁴. La Corta Europea en el caso "Aksoy us. Turkey" en el

que se alegaba que la víctima había sido objeto de torturas, interpretando el artículo 13 de la Convención Europea que consagra el derecho a un recurso efectivo, indicó que la noción de remedio efectivo en casos de esta naturaleza incluye, además de una compensación cuando corresponde, una investigación completa y eficaz que tienda a la identificación y catário de acuellos nur prusitivo responsables; por catário de acuellos nur prusitivos proposables por catário de acuellos prusitivos por catário de acuellos por catário de acuello por catário por c

Por lo tanto, al menos que la Corte haya interpretado el artículo 8º 1 en el sentido de que lo que estaba en juego en este caso era la "determinación de lan derechiol... de cualquier otro carácter"—derecho de los familiares de las victimas a contro con un proceso penal—, la aproximación más razonable sería la alegada por la Comisión Internameiroan en su demanda.

En este sentido, a diferencia de lo decidido por la Corte, la conclusión deberás haber ado que el decreto hímignole en el case en aquel que consagra el acesos a un recurro efectivo actual en el case en aquel que consagra el acesos a un recurro efectivo actual en el case el

efectivos, la Corte ha setuliado en su jurisprudencia:

154 Inferme no 2898, caso 13,197, Guatemala, Informe Annoi de la
Comisión Interamericano de Derechar Hamanos, 1996, iden nota 58, pár.

¹⁵⁵ Case "Aksoy as. Turkey", idem note 57, perr. 98.

.los Estados Parte se obligan a suministrar recursos judiciales efectives a las victimas de visicados de los derechos humanos (art. 25), recursos que deben aer austanciados de confermidad con las reglas del debido proceso (segal cart. 87), todo ello dentre de la obligación general, a cargo de les missess Estados, de garantizar el liber y pleno ejección de los derechos reconocidos por la Convención a toda persona que se ancuentre bais a jurisdicción.

De este mude, la afectividad de un recurso dependerá de que sea sustanciado segin las reglas del debido proceso con-sagradas en el artículo 8°.1 de la Convención, ya que, según la Corte:

No pueden considerarse efectivos aquellos recursos que, por las condiciones generales de un pasa ó incluso pe las

primoritantica particulares de un case dado, resolita lucerios. Ello posse courrir, por ejemple, cuando un instituidad haya quodedo demontrado per la práctica, proque el Poder con imprecialida o peque fallen les medies para ejecutar ses decisiones; por cualquier otra situatión que configure un currer en retario injustificade un la decisión; o, por cualquier causa, no se permita al presunto lesionado el aceso al recutante. De la composição de concreto, por lo tanto, la determinación de

si lus familiares efe den Faul Gente Lacayo habitan accedida ou recurso deve e den Faul Gente Lacayo habitan accedida ou recurso deve, requesta e la investigación e proceso. Es e de Estado había respetado las garantias procesales minimas encenarias para considerar que la investigación se había cial. La conclusión de que el Betado había infringido delical se acordicado de la Corte a determinad paramitas deberán había infringido delical se conclusión de que el Betado había infringido delical se conclusión de la previsió en el artículo 23.1, no combinación con el artículo 13 / 11 de la Convención.

C.I.D.H., caso "Velásquez Rodríguez", Excepciones Preliminares,
 sentencia del 26-VI-1987, Serie C, nro. 1, párr. 91.
 C.I.D.H. "Garantias Judiciales en estados de emergencia (arts. 27.2.

[—] C.LUM. "Garantias Judiciales en estados de emergencia (arts. 27.2, 25 y 8", Convención Americana sobre Derechos Humanos!", idem nota 120, párr. 24.

BOSSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DERECTORS HITMANNS 523

Fuera del enfoque utilizado por la Corte para analizar los berhos del caso, esta finalmente concluyó que se habían configurado violaciones a las garantias judiciales en la tramitación del proceso penal iniciado para investigar los hechos que conduierro a la muerte de Jean Paul Genie Lacova.

In primer lugar. In Curro encontró probado que speciose primerça es a Bjercio de Nicaragua habian obstruido la investigación inicio en la juria para parte para la sentida señalo que "el juzgador que turo a su cargo la instrucción del proceso hasta el momento en que se declaró incompetente, sirnola problema generados por las autoridades para reunir los elementos de convicción que considero necsarios para el debido conocimiento de la causa. Do use cons-

situye una violación del artículo 8°1 de la Convención "se En esquido lugar la Corte procedió a malificar el en el caso concerto se configurate una violación del direcho a obterer una decisión en un palso raconable. Aplicado la jurispridencia desarrolleda por la Corte Europea de Derechos Humanes sobre la materia, consideró los tere criterios creados paramedeterminar la razonabilidad del plazo, a saber: a) la compleidad del autoro b) la extiridad novesa del cineración y el la idiad del autoro. b) la extiridad novesa del cineración y el la

características distintas****

Ro cuanto a la actividad procesal de la parte acusadora.

Consideró que el pudre de la víctima no había tenido una

"conducta incompatible con su carácter de acusador privado

in entorpecido la tramitación, pues se limité a interponer los

medios de impugnación reconocidos por la legislación de

Nicaracua***

Nicaracua***

¹⁰⁰ C.I.D.N., caso "Genie Laceve", idem nota 140, párr. 76.

¹⁵⁹ Idem, parr. 77. 160 Idem, parr. 78.

¹⁶⁰ Idem, parr. 78. 161 Idem, parr. 79.

Finalmente, la Corte entendió que la conducta de las autoridades judiciales no habían producido dilaciones excesivas, con excepción de la última fase del proceso en el cual la Corte Suprema de Justicia había comitido resolver sobre un recurso de casación interposación per la parte acuadora al manos dos años y medio atrás. Sobre esta base, concluyó que el piaro que había transcurrido desde la admissión de dicho resu

piazo que había transcurrido desde la admisión de dicho recurso sin que séste fuera resuebto no era razonable, en contravención de lo establecido en el artículo 8º.1 de la Convención⁸⁰. La Corte asimismo aplicó el estándar del sistema europeo según el cosal, además de considerar las demoras existentes en las distintas etapas del procedimiento, se analiza la razonabilidad de la duración del proceso en su otacidad. Ra-

caso noncreto de los decretos 591 y 800 — Ley de Organización de la Auditorna Militar y Procedimiento Penal Militar y "Ley Provisional de los Delitos Militares"— configuraba una violación del derecho a ser oido por un tribunal independiena e imparcial, consagrado en el artículo 8'1 de la Convención. Dichos decretos regulaban la tramitación de los processos

penales militares, a cargo de la Auditoria General de las Pueras Armadas Sandinistas. La Auditoria General de las Pueras Armadas Sandinistas. La Auditoria General de las Pueras Armadas y las Auditorias Militares estaban integradas por el auditor militar, los jucces, fiscales militares y los secretarios. Los jucces y fiscales se encontraban subordinidos al auditor militar. Tanto el nombramiento del auditor general de las

¹⁶² Idem, párr. 80. ¹⁶³ Idem, párr. 81. La Corte definio a este criterio como "amilisis global del procedimiento".

DOSSIER PROTECTION INTERNACIONAL DE LOS DESECNOS NUMANOS 525

Fuerzas Armadas Sandinistas como el personal de dicha Auditoris era facultad privativa de la Comandancia General del Ejército Popular Sandinista¹⁶⁴.

El decreto 591 establecia que correspondia a las Auditorias Militares el conocimiento de los procesos penales por la comisión de todo hecho punible en que resultase indiciado un militar, aun cuando algunos de los participantes o la victima fueran civiles 160. También prevets que el tribunal de segunda instancia estaba integrado por los miembros de la Comandancia General del Ejército Popular Sandinista ... Contra la decisión de este tribunal se podía interponer recurso de casación ante la Corte Suprema de Justicia, la cual para resolverlo se conformaba con cuatro miembros adicionales de caracter castrense nombrados por la Comandancia General de dicho Ejército y la Dirección Superior del Ministerio del Interiores. En materia de evaluación de la prueba, el citado decreto señalaba que tanto el fiscal como el tribunal debian apreciarlas basandose en el examen completo y obietivo de todas las circunstancias concurrentes ajustándose a la ley y los delitos, determinar sus responsables y garantizar una co-rrecta aplicación de la ley, a fin de que todo el que cometa un delito o falta reciba una justa sanción y que ningún inocente resulte sancionado" y en "contribuir al fortalecimiento de la legalidad sandinista en las instituciones militares, a la prevención y erradicación de los delitos y faltas entre los militares y a la educación de éstos en el estricto cumplimiento de las

¹⁶⁴ Vid. Informe Annal de la crast, 1983, ona/Ser LAVII.85, Doc. 8, rev., 11-II-1994, sección sobre Nicaragua, pág. 467.
165 Art. 18 dec. 501 idea nota tutos.

^{481. 10,} dec. 021, som ross supre. 148 Infermación que surge de diversas secrizona de la sentencia del caso "Genie", per ejemplo los páres. 20 y 72, donde se hace referencia a la decisión del tribunta de segundo instancia, co C.I.D.R., coso "Genie Latayo", julem nota 140.

No Información que suzgo del páre. 72 de la sentencia del caso "Genie", en C.D.H., caso "Genie Lacayo", idem nata 140.
Nat. 52, dec. 591, Informe Annal de la C.I.D.H., 1993, idem nota 16s, nel est.

526 LECCIONES Y EN

leyes, los reglamentos, las órdenes de los jefes y las exigencias de la disciplina militar^{*168}.

Según surge de los hechos del caso, iniciada la accion porcal por el Musiciario Publico, el jeue a carpo de la cassa coma por al porcal mentiro Publico, el jeue a carpo de la cassa delito de homicisto en perquierto de s'ana Paul Centa Lascop, iniciaria a los presentos autorne y encolutores es inhibires de bago antiliste en de jurisdicción del fluero militar Apudada la recolocioni del sus el tribunal de segunda instancia cuell'impresioni del parte y el tribunal de segunda instancia cuell'impresioni del parte del considera del carpo del considera del carpo del c

casación contra la sentencia de segunda instancia, el cual se encontraba nendiente de resolución al momento en que la

en enero de 1997 En principio, la Comisión alegó que la aplicación de estos decretos al caso concreto, al excluir la investigación de los hechos de la jurisdicción ordinaria, configuraba una violación del derecho de los familiares de la víctima a contar con un tribunal independiente e imparrial. En segundo lugar, señaló que la obstrucción de las investigaciones realizadas en la jurisdicción ordinaria nor las autoridades militares estuvo destinada a garantizar la impunidad de los autores del crimen Asimismo, consideró que si bien la Corte Suprema no se integró con los miembros de la Comandancia General del Ejército Sandinista para resolver el recurso de casación, existía una duda razonable acerca de la imparcialidad del fuero militar. Finalmente, manifestó que el fiscal militar y los tribunales de primera y segunda instancia apperiaron las pruebas de acuerdo a la "conciencia jurídica sandinista"170.

¹⁶⁸ Art. 11, dec. 591, en C.I.D.H., caso "Genie Lacayo", idem nota 140, pair. 87.

¹⁷⁰ Vid. en general argumentos de la Comisión en C.I.D.H., caso "Genie Lacayo", idres note 140, parrs, 38, 51-53.

DOSSIER PROTECCIÓN INTERNACIONAL DE LOS DERECISOS HUMANOS 527

La Corte, por su parte, omitió resolver sobre la primera cuestión plantesida por la Comisión, se derir, le relativa a la atribución de competencia al fuero militar para jurgar el homicidio de dem Paul Cenie. Solamente, y en el contesto del análisis de la presunta violación del artículo 2º, la Corte indice que Ta jurgarición militar no violaleal per el la Corvente de la corvente del la corvente de la corvente

De relacción con el agramacto de que los decretos inriages el artículo 3º de la Conversión en cuasta positivariages el artículo 3º de la Conversión en cuasta positivatario de la constancia del constancia de la sabor masolo stilistare, com en la posible estilización de nacional de la constancia del constancia del control 50 y porte. Inclusiva del constancia del control 50 y porte. Per la constancia del las puedas y 4", misio 5 del decreto 50 y porte. Princissa delinia gene sunoge estas deposiciones estabacio en vigor cuado se tramitó di procesio militar traspetiros y porelaciones del constancia del constancia del constancia del relacciones del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia del constancia del constancia del constancia del constancia del constancia del relaccione del constancia d

aplicadas en este caso cencreto legano 72:112.

Per etta parte, si bien es verdad que en la sentencia militar de primera instancia se invocó como fundamento, entre otros, el artículo I I del decreto 501, que utiliza la expresión "legalidad candinista", esta frase ado time en apartencia una conontación delendério si se toma en cuento.

172 Idem, perr. 91.

¹³ Es a piersão 72, la Certa balas concluias "Esta probade que la placiación de la decente 201 y 600, los des el espicialismica mulhar en algorizario de las decentes 201 y 600, los del espicialismica mulhar en al resident (Reginand Gene Prablab el adriche la independente a imparadia del hes tribinales militares proques, en esta no se segicia del cristicio del hes tribinales del hes tribinales del hes tribinales del considera productiva del residente del cristicio comoco el regione de casación producta del residence con custor membras desimilad de casación estraturas sombiendos per la Considerada condicionada del casación entre carriarios sombiendos per la Considerada confidente del casación del considerado del considera

CONCERN V VIVEAN

contexto. (Les) lineamientos (de dicho artículo) sen comunos al derecho penal militar quenzal con independentia de la orientación política del Estado respectivo, y esta conclusión no se efecta en este casa per el uso del citado celificativo; en opinido de esta Certe, no se ha demostrado que la invocación de esta Certe, no se ha demostrado que la invocación de este artículo 1 la baya afectudo la imparacidad e indispendencia de los Tribunales ni violado los derechos procesaest del notre Ravmonal Genie Perialbala?*

La conclusión de la Corte, además de su falta de análisis y razonamiento, es inconsistente con los criterios desarrollados por la jurisprudencia internacional para interpretar el conte-

razonamiento, es inconsistente con les criterios desarrollados por la jurisprudentia international para interpretar el contenido del derecho a un tribunal independiente e imparcial. Según la jurisprudencia del sistema europeo, "tribunal" debe entenderse como un órgano que cumplo con ciertos re-

quisitos, tales como: independencia del Poder Ejecutivo y de las partes en el caso, duración del término del mandato de los jueces que lo integran, y el respeto de las garantias del debido proceso¹⁸. De acuerdo con la Corte Europea, la palabra "indepen-

diente significa que el órgano en cuestión es independiento del Poter Riscutivo y de las partes en el caso. La determinación del rota i un tribunal astatisface las condiciones de independenta e imparcialidad requiere considerar la forma de selección de sus miembros, la duración de aus mandatos, la existencia de garantías contra presiones externas y si éste presenta una apartencia de independencia?

La determinación de la imparcialidad de un tribunal, por ase meter, puede realizarse de varias formas. En este sentido, se puede distinguir entre un punto de vista subjetivo, el dixir, tendiente a establecer ai la conducta del juez en un caso concreto es imparcial, y uno objetivo, que busac determinar si el juez offete garantias suficientes para excluir cualquier duda razonable de paracialidadir. La imparcialidad subjetivo.

¹⁷⁰ Islem, parts. 88-87.

174 Caso "Le Comote, Van Leuven, and De Meyere us. Beleium".

Serie A, nro. 43, perr. 55.

270 Case "Compitell and Fell us. United Kingdom", Serie A, nro. 80, perrs. 77 y 78; easo "Demicoli us. Maita", Serie A, nro. 210, pairs. 39.

170 Case "Piersask us. Belgium", Serie A, nro. 210, pairs. 39.

DOSSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS RESECUES MIDALMOS. 620

de los miembros de un tribunal se presune, salvo que existe prueba en contrarior. En el caso de la imparcialidad elégicita, en cambio, sun las apariencias pueden ser importantes¹¹, va, en cambio, sun las apariencias pueden ser importantes¹², pad que es la confianza del poblico en los tribunales la que se encuentra en juego, en la decisión de si existe una sospecha legitima de fatta de imparcialidad de un juez, la posición del acuado, si bien es importante, no es decasiva. Lo que rereservante de la confianza de la

La Comisión Interamericana ha aplicado asimismo estos criterios en el caso "Alsin Garcis contra Peru", en el cual debia establecer sia es aplicaba la excepción al agotamiento de los recursos internos por inexistencia de garantías del debido proceso en el ordenamiento interno persuno, especialmente el derecho a ser oddo por un tribunal independiente e imnarcialito.

Aplicando estos estandares a los hechos del caso biganalisis, es posible conclusi que el Estardo de Nicaraguas no antigamento del Estardo de Nicaraguas no recho a ser oido por un tribunal independiente e imparcial. Contrariamente a lo decidido por la Corra, la violación de ha omitido ser independiente o imparcial en una circunstancia concreta, sino que objetivamente pende determinaries que miembros, y la duración de sus mandatos, inter afía, puede generarse una sosponha razonable de que elés no actuad de generarse una sosponha razonable de que elés no actuad de

177 Case 'Le Compte', idem nota 174, pier. 58; caso 'Campbell and Pell', idem nota 175, pier. 84. 178 Caso 'Plermack', idem nota 176, pier. 30.

170 Case Perrantelli and Santangelo in Eldy? 23 EHRR 288, parr. 58.
180 Inference new 1930, case 11.056, Peru, del 7-11-1995, Inference August de Jecombin Internamerican de Derechols Homosous, 1934, 06x/Sex LIV.
11.88, Doc. 9 rev., 17-11-1995, pags. 94-100. Le Comission, assensions, be constitued to la falla de independentes e imparaziolidad de un rehotoral

continued la falta de independencia e imparcialidad de un tributal validar que controlé en la investigación de la presunta responsabilidad de agentes de la Marian de Ecuador en la privación de la vole del joven Masuel S. Belstaz. Vid. Informe 1095, caso 19.398, Eccador, Informa Anual de la Cominian Interamericano de Derechos Hamanos, 1995, idem tata 183, sett. 48.

530 LECCIONES Y EMSAYOR

acuerdo a dichos criterios. En varias ocasiones los órganos del sistema europeo han señalado que no es suficiente que se haga justicia sino que es necesario que se vea que se ha hecho justicia!.

Én el caso "Genie", la settroctura propia de la Audiencia General de las Poterna Armánda y las Audientas Militares locares de las Poterna Armánda y las Audientas Militares tas no eran independientes de las partes en el proceso. Tanto la combenamento del audier militar general como del persoleira de la compania de la general como del persola Commadancia General del Ejército Popolar Sandinita, es la Commadancia General del Ejército Popolar Sandinita, es deserva el organo comandante en pele era aparentemente exercisa. Más grave aún, la misma Commadancia General acvictima. Más grave aún, la misma Commadancia General actuada emos tróman de haizás contra las decisiones adoptadas con tromanal de haizás contra las decisiones adoptadas por las contractivos de la contractivo de la cont

Per otro lado, y en cuanto a la existencia de garantías contra presiones externas, es nesentar resultar que la escontra presiones externas, en la casa la estada de la cual las subercinades debes actairs en cumplimiento de la cual las subercinades debes actairs en cumplimiento de la coba para astilas, siendo el principal imputado é comandante coba para en la cual principal imputado el comandante que que en actual para para la cual para coma de mando. En el como de la cualdioria de que quienes se desempetables nomo miembros de la sudicioria del mandater no evan independientes en ingarciales.

as e temaha en consideración el costenido ádeolégico del naticaposiciones provistas en los derestas 501 y 600, según los cuales, "la legalidad o concencio juríficio sandinista" en las inlas, "la legalidad o concencio juríficio sandinista" en las incisas de la concencia de la concencia de la concencia del de garantizar sua investigación independiente e imparcia. Finalmento, en necesario recordar que durante la tramitación de la cuasas en la juríficiorio cerinara, foreno las mismas autocrienarson la destrucción de proplus seserciales para determinar la responsabilidad genal de los imputados, y quienes

DOSSUER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DESPUSACIOS MUNAMOS 531

ampararon a miembros del Ejército cuando se negaron a declarar ante el juez de primera instancia que investigaba los hechos que condujeron a la muerte de Jean Paul Genie¹⁸². El hecho de que el comandante Humberto Ortega hava

En Inecto de que el comandante Humberto Ortega haya Ben Inecto de que el comandante Humberto Perte playa interpresat contra la sentida de labora de que la Corte Suprema finalmente no se haya integrado o de que la Corte Suprema finalmente no se haya integrado con custam membero sedicionales pertencentes al Ejercito en el composito de la corte de la composito de la cortega la para resultam antificentes para dilugar las apariencias de que, es el costo concerto, di fiver omiliari no actua de acuerdo a las gamantas conseguráns por el articolo 5º1 de la Correscolón. Los portes tante el fribancia de primera instanca como el de alada concluyoron que no se configuraba la responsabilidad para de las principales imputados en ciscos, restos por in para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la consultar de la companio de las por las para de las principales imputados en ciscos, restos por la consultar de las companios de la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por la para de las principales imputados en ciscos, restos por las para de las principales de las principales de la para de la principal de las portes de la para de la principal de las portes de la para de las principales de las para de las principales de la para de las principales de las para de la para de las principales de las principales de la para de la principal de las portes de la para de las principales de las principales de la para de la principale de la principale de la para de la portes de las pa

38 Vigi, en peneral parra. 20 y 72, C.I.D.H., caso "Genie Lacaye", idem sons 140.

³⁸² Estos beches fueros considerados como probados por la Corte en el expediente, vid. en este sentido caso "Genie Lacayo", ideo nota 140, párz. 76.

VII. CONCLUSIÓN

El balance general de la jurisprudencia reciente de la Corte muestra sigunos aspectos positivos y un número importante de desacertos. Como se setalos en la introducción, las ultimas decisiones de este tribunal se caracterizas, en general, por una cerceicad de salálisis jurídico y más gravea útin, por una

Segin, surp del nations de las sententines discustivas en arricula, la Cresta and application as positivo construira a la cuationa de mello antica a la cuationa de referentia de la cuationa de referentia para la protección de los derechos de noticipación es a prostationa de las desenha constitución de la disputación en la conscionada de la disputación en la conscionada de la disputación en la conscionada de la disputación de la disputación de la conscionada de la conscionada

Per otro lado, el análisis de la efectividad del recurso, en cionetteo dei casa "Chabilero Biegade y Santana", no se ajusta a los férmines de la Convención Americana y es inbabesa crepu en casas y opiniones consultivas anteriores.
Finalmento, la conclusión de la Corte en "Genia Lasque" sobre
Finalmento, la conclusión de la Corte en "Genia Lasque" sobre
cial, por la naturalmente de la violación alegada en el caso y la
evidente inexistencia de un tribunal que respetara setta
considerado por este tribunal en qui jurispropulencia reciente.

las Personas contra la Desaparición Forzada y la Convención Interamericana sobre Decaparición Forzada de Parsonas

Sería injusto, sin embargo, dejar de mencionar aquellos aspectos positivos de los nuevos desarrollos jurisprudenciales de la Corte. En principio, ésta estableció por primera vez la DOSSIER PROTECCION INTERNACIONAL DE LOS DESECRIOS HUMANOS ...

unitationia de privaciones subtirurias de la vida como redutacto del uso executivo de la ferzare nel caso Neira Alegrifica e invirtió la exgas de la praeba sufalando que, diado que el dodos ecurrieros los hechos, le curesposido e a éter privac el paradiero y destido final de las victimas. En el mismo caso, la ded ferce milatra – na practica, significa el suspensión del defecho de las victimas a contar con un hábeas corpora, en entirente en el como de la como de la como del protenta de la victimas a contar con un hábeas corpora, en entirente, en Centra Lesary, estar tribuna, plentando la juriproduccia curupos sobre la materia, desarrollo los criberios para debemana el con un saco concerto en la respectado la prae debemana el con un saco concerto en la respectado y

En última instancia, y con el obieto de brindar alguna perspectiva sobre el futuro del trabajo de la Corte Interamericana, resulta importante mencionar dos cuestiones. En primer lugar, no debemos olvidar el trabajo silencioso del juez Cancado Trindade, quien en muchos casos ha disentido con la nosición de la mayoria de la Corte, contribuyendo con sus interpretaziones a la elaboración de una jurisprudencia "alternativa", más consistente con los precedentes de este tribunal y con los desarrollos existentes en el derecho internacional de los derechos humanos. En segundo lugar la Corte iniciará sus taress en 1998 con una nueva composición, por lo cual es de esperar que ésta en el futuro adopte una postura menos formalista y procesalista, asumiendo realmente el rol que especificamente le asigna la Convención Americana, cual es el de tribunal jurisdiccional cuva principal competencia es interpretar los derechos en ella consagrados.